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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

За день до старта XXXIII 
летней Олимпиады Па-

риж напоминает протест-
ный улей. Перед зданием 
Оргкомитета Игр состоя-
лась финальная серия ак-
ций против двойных стан-
дартов МОК, вследствие ко-
торых к главным соревно-
ваниям четырёхлетия до-
пущена сборная Израиля. 

Как заявили участники ма-
нифестации, инициирован-
ной общественно-полити-
ческими организациями 
Европы, Европейским му-
сульманским форумом и 
пропалестинскими движе-
ниями, лицемерие между-
народных спортивных чи-
новников должно быть раз-
венчано решительно и бес-

компромиссно, поскольку 
они фактически потворст-
вуют преступлениям сио-
низма. Закрывая глаза на 
геноцид палестинцев в сек-
торе Газе и косвенно под-
держивая систему апартеи-
да по отношению к корен-
ному населению анклава, 
нынешнее руководство 
МОК во главе с Томасом Ба-

хом «демонстрирует нуле-
вую нетерпимость к зло-
деяниям израильских 
«ястребов», шовинистов и 
военщины». 

Взбунтовались и танцо-
ры, которые должны высту-
пить на церемонии откры-
тия Игр. Артисты устроили 
акцию прямо во время ре-
петиции: когда заиграла 
музыка, около ста человек 
вышли на платформу у на-
бережной Сены, подняв 
правую руку со сжатым ку-
лаком в знак протеста про-
тив неравенства в выпла-
тах участникам олимпий-
ского шоу (разница в опла-
те смежных авторских прав 
на трансляцию танцеваль-
ных номеров колеблется от 
60 до 1610 евро). 

Митинговавшие, требо-
вавшие существенного уве-
личения денежного возна-
граждения, заявили, что 
большинство из них наня-
ли на «позорных» усло-
виях, им не возмещают 
расходы на жильё и транс-
порт. Танцоры пригрози-
ли бойкотировать торже-

ственную церемонию, в ко-
торой задействованы око-
ло 3400 артистов, если её 
организаторы не удовле-
творят их претензии.  

Протестные страсти ки-
пят и в Вашингтоне, ку-

да с официальным визитом 
прибыл премьер Израиля 
Биньямин Нетаньяху, пла-

нирующий встретиться с 
кандидатом в президенты 
США от Республиканской 
партии Дональдом Трам-
пом, действующим главой 

государства Джо 
Байденом, вице-
президентом Ка-
малой Харрис, а 
также выступить 
с речью перед 
обеими палатами 
конгресса США. 
Около 200 пред-
ставителей орга-
низации «Еврей-
ский голос за 
мир» проникли в 
ротонду Кэннона, 
старейшее офис-
ное здание на Ка-
питолийском хол-
ме, и устроили де-
монстрацию про-
тив агрессии 
Тель-Авива в от-
ношении Пале-
стины. Скандируя 
«Пусть Газа жи-
вёт!», участники 
акции, среди ко-
торых были рав-
вины, потомки 

переживших холокост, сту-
денты, израильтяне и аме-
риканцы, сняли с себя верх-
нюю одежду, оставшись в 
одинаковых красных фут-
болках с надписью «Евреи 
просят прекратить воору-
жать Израиль» на одной сто-
роне и «Не от нашего име-
ни» — на другой. 

Полиция арестовала всех 
демонстрантов. Многие из 
них, связанные по рукам и 
ногам, продолжали сканди-
ровать «Свободная, свобод-
ная Палестина!», пока их си-
лой выводили из зала.   

Фото Рейтер. 

Вашингтон
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ПРОИЗВОЛ

Рабочего уважать 
заставим 

В Казани бизнесмен избил крановщика. Об этом вопиющем слу-
чае сообщил в своём телеграм-канале первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Юрий Афонин:

«Рабочие ответили забастовкой. Это 
произошло на стройплощадке ЖК 
«Миллениум». 

Как заявляют крановщики, Равиль Зиган-
шин, директор производственно-строительно-
го объединения «Казань», избил их товарища 
просто за опоздание на работу. 

Пострадавший рабочий зафиксировал по-
бои в медучреждении и намерен обратиться в 
полицию. 

Крановщики прекратили работу. Они тре-
буют, чтобы Зиганшин принёс извинения и 
выплатил избитому рабочему компенсацию. 

Равиль Зиганшин — известный в регионе 
представитель стройбизнеса, бывший депутат 
Госсовета Татарстана. Известен он ещё и тем, 
что в марте этого года на своём Range Rover 
сбил 64-летнюю женщину. Она погибла. Но 
уже в начале мая уголовное дело по факту ДТП 
было прекращено. 

С чем мы, коммунисты, никогда не согла-
симся, так это с попыткой реставрировать в 
России сословное общество, где есть «господа» 
и есть «простолюдины». И где у них совершен-
но разный объём прав, вплоть до того, что 
«господам» можно даже безнаказанно бить 
«простолюдинов». 

Время вспять не повернуть. И исторические 
результаты революции 1917 года не отменить. 
Сословного общества в России больше не будет. 
Мы заставим любого буйного «элитария» ува-
жать людей труда. 

Коммунисты берут казанское дело на конт-

роль. Мы проследим, чтобы господин Зиган-
шин не отделался лишь лёгким испугом. 

Очень хорошо, что в Казани рабочие сплоти-
лись и помогают товарищу отстоять свои пра-
ва. Но, к сожалению, часто наёмный работник 
остаётся перед лицом произвола один. 

В такой ситуации призываю всех обращаться 
на «горячую линию» КПРФ по защите прав ра-
ботников. Надо звонить по телефону 8 (800) 
500-28-37 или оставлять электронную заявку 
на сайте kprfprof.ru. Наши специалисты бес-
платно проконсультируют и помогут оформить 
нужные документы, в том числе исковые за-
явления в суд. При необходимости к делу под-
ключатся региональные и федеральные депу-
таты-коммунисты». 

Соб. инф. 
 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Как стало известно, бастующие расши-

рили свои первоначальные требования к 
бизнесмену. Они настаивают на повыше-
нии тарифов, необходимости стажировать 
стропальщиков и ремонтировать краны, а 
также не допускать к работе краны неис-
правные. А на встрече с чиновниками в 
республиканском минстрое рабочие по-
требовали создать училища для кранов-
щиков, соблюдать строгий контроль на 
стройплощадках, учить приезжающих 
трудиться в Татарстан иностранцев рус-
скому языку и т.д.

«Наша победа возможна 
только на пути социализации»

— Я держу в руках отчёт нашей 
фракции почти в 500 страниц. Я удов-
летворён работой нашей фракции и 
всей партии. Наши ближайшие со-
юзники, входящие в Общероссийский 
штаб протестных действий, состав-
ляют план своей работы на предстоя-
щие полгода. 

В весеннюю сессию Госдумы в России 
состоялись президентские выборы. Ра-
нее президент России на Валдайском 
форуме официально заявил, что капи-
тализм зашёл в тупик. Я надеялся, что 
после этого его правительство и все 
службы начнут более энергично прово-
дить курс «Лево руля!». 

И этот курс всё-таки обозначился. И 
глядя на то, что происходит сейчас в 
Америке или Европе, для нас совершен-
но очевидно: курс «Лево руля!» сегодня 
настолько актуален, что может уберечь 
планету от большой войны и большого 
пожара. 

В США две основные партии, по сути, 
были двумя фракциями капитала. Сей-
час этот раскол произошёл по глубин-
ным, содержательным смыслам жизни. 
И один кандидат в президенты собира-
ется сделать Америку великой: я сове-
тую политикам ознакомиться с докла-
дом Трампа на партийном съезде. 

Кандидат Трампа в вице-президенты 
— Джеймс Дэвид Вэнс. Появление Вэнса 
— человека из рабочей семьи, из тех 
штатов США, которые стали «ржавыми» 
и были брошены капиталом во имя на-
живы, свидетельствует о принципиаль-
ных изменениях во внутренней поли-
тике. Они лоб в лоб сошлись с глобали-
стами, которые и саму Америку поста-
вили в подчинённое положение ради 
своих людоедских интересов. 

Я считаю, что наша победа возможна 
только на пути социализации. Наша 
партия всё сделала для того, чтобы это 
полугодие было насыщено таким содер-
жанием. Наша программа, утверждён-
ная Орловским экономическим фору-
мом, пробила себе дорогу. Мы её опуб-
ликовали тиражом более чем 100 мил-
лионов экземпляров. Афонин вместе с 
Харитоновым её представили почти во 
всех субъектах Российской Федерации. 
Эта программа лежит в основе пред-
стоящей выборной кампании. Выборы 
состоятся 8 сентября. 

Мы за последнее время провели 
шесть «круглых столов», две выставки, 
заслушали отчёты правительства. К 
каждому мероприятию очень тщатель-
но готовятся наши депутаты. 

Думские комитеты, которые возглав-
ляют депутаты КПРФ, демонстрируют 
пример эффективности и высокого ка-
чества работы. Сегодня ночью вернулся 

Володин вместе с Мельниковым из по-
ездки в Никарагуа, Алжир и на Кубу. Это 
дружественные нам страны. Володин 
неоднократно подчёркивал, что КПРФ и 
патриотические силы сохранили все ра-
бочие связи с теми странами, которые 
были дружественны СССР. 

На многотысячном митинге, посвя-
щённом 45-летию Сандинистской рево-
люции, Хосе Даниэль Ортега Сааведра 
заявил о варварстве натовцев, которые 
подожгли войну на Украине. Он считает, 
что путь к миру пролегает через социа-
листическое созидание. 

Мы также внимательно изучаем опыт 
наших китайских друзей. Мой замести-
тель Дмитрий Новиков в газете «Прав-
да» опубликовал большое интервью 
после прошедшего третьего Пленума 
ЦК Компартии Китая. Съезд Компартии 
Китая нарисовал перспективу научно-
технического прогресса и прорыва в бу-
дущее. Китай демонстрирует нам уди-
вительный пример прогресса. Вы види-
те на наших дорогах новые машины ки-
тайского производства. 

А ведь первые автомобильные заво-
ды в Китае были построены по указу 
Сталина Советской страной. Сегодня 
Китай продолжает эти лучшие тради-
ции. Он предложил миру идею все-
общей судьбы человечества и уважи-
тельного отношения к каждой цивили-
зации, культуре и самобытности. 

Наша партия продолжает крепить 
связи с Коммунистической партией Ки-
тая, Трудовой партией Кореи и Комму-
нистической партией Вьетнама. Завтра 
мой заместитель, секретарь ЦК КПРФ 
по экономическим и международным 
связям Л.И. Калашников отправится во 
Вьетнам, где ушёл из жизни Генераль-
ный секретарь ЦК Компартии Нгуен Фу 
Чонг — выдающийся марксист, талант-
ливый человек. Мы с ним вместе учи-
лись в одной академии, ходили по од-
ним коридорам, изучали одни и те же 
дисциплины. 

Когда «ельцинская камарилья» вместе 
с Козыревым разорвала прежние наши 
связи, только КПРФ сохранила их и за-
ключила межпартийные соглашения. А 
позже мне удалось убедить руководство 
страны в необходимости восстановле-
ния контактов с этими странами на го-
сударственном уровне. Я тогда вместе с 
президентом Путиным летал и в Пекин, 
и в Ханой, восстанавливая эти связи, за-
ключая долгосрочные соглашения. 

Мне очень хочется, чтобы, подводя 
итоги на этой сессии, председатель Гос-
думы Вячеслав Володин и руководители 
других фракций особо подчеркнули 
идею: невозможно победить без социа-
лизации жизни, без изменения финан-

сово-экономического курса в стране. 
Те робкие шаги, которые делает наше 

правительство, когда берёт «Лево ру-
ля!», недостаточны. Казалось, замахну-
лись принять новый Налоговый кодекс, 
но дальше не пошли. Предлагаю из-
учить опыт американского президента 
Рузвельта. Советую прочесть недавнюю 
статью в газете «Советская Россия». 
Только вдумайтесь: Рузвельт ввёл налог 
для супербогатых до 90%. 

Он собрал всех супербогачей и сказал 
им: «Или вы будете платить высокий 
налог и вносить свои деньги, чтобы я 
помог тем, кто обнищал, чтобы я накор-
мил голодных, организовал государст-
венные программы и снова восстано-
вил Америку. Или мы потеряем страну, 
а вы потеряете свои головы». И все 50 
самых крупных капиталистов Америки 
согласились со своим президентом. 

А теперь оценим налоговые подходы 
в современной России. Опубликованы 
дивиденды наших 50 олигархов: за про-
шлый год они составили 1,34 триллиона 
рублей. И ведь они практически ничего 
не платят, даже для того, чтобы одер-
жать победу на фронтах войны против 
Русского мира. На что же они надеются? 
Они не желают услышать просьбы бой-
цов, которые под Красным флагом с на-
шивкой СССР на рукаве сражаются на 
передовой. 

Кстати, мы на фронты СВО отправили 
уже 126 конвоев, на неделе, в пятницу, 
отправляем ещё один. Всё, что ребятам 
требуется на фронте, они получат, и это 
наша принципиальная линия. Мы также 
продолжаем принимать детей из Дон-
басса: уже 18 тысяч приняли. Мы про-
должаем поддержку семей воинов СВО. 

Если бы власть приняла предложение 
Н.А. Останиной, у нас бы уже сегодня 
положение с многодетными семьями 
было намного лучше. Русская семья 
раньше была многодетной. А в наши 
дни русские продолжают вымирать. 
Робкие шаги правительства в области 
демографии пока не решают проблемы. 

О выборах. Я полагал, что «Единая 
Россия» сделает выводы в эту избира-
тельную кампанию. Но только посмот-
рите, что она творит в Ленинграде 
(Санкт-Петербурге). Я повторно обра-
щаюсь к губернатору Беглову: остудите 
свою администрацию! Сегодня ситуация 
там даже хуже, чем в собчаковские вре-
мена. Одних не регистрируют, других 
выгоняют, третьих не допускают. При-
везли кого-то и ему собрали подписи — 
и делают вид, что участвуют в выборах. 
Зачем же заниматься этой грязью? 

Почему подобные нарушения про-
исходят в Забайкалье, на Южном Урале 
и в других регионах? Кого они так бо-
ятся? Боятся конкуренции? Боятся на-
шей программы? Боятся нашего уни-
кального опыта народных предприя-
тий? Боятся Коммунистической партии, 
которая, единственная в мире, победи-

ла и разгромила одну и вторую Антанту, 
а сейчас сражается на фронте? А следо-
вало бы биться с циничной олигархией, 
которая не хочет платить налоги. Надо 
биться с теми, кто не даёт развиваться 
многодетной семье. 

Надо биться и с нерегулируемой миг-
рацией, которая задушила страну. Тут 
некоторые привязались к председателю 
Следственного комитета РФ Бастрыки-
ну за его высказывания о миграцион-
ном законодательстве. Михалков про-
комментировал, я присоединяюсь. Да, 
мы — интернационалисты, но в стране 
необходимо усовершенствовать мигра-
ционную политику. 

Каковы же ключевые положения на-
шей программы? 

Первое: требование смены финансо-
во-экономического курса и принятия 
Бюджета развития на 10 триллионов 
больше того, что подсунула нам «Еди-
ная Россия». Её бюджет развалился уже 
после Послания президента. Путин объ-
явил программы, связанные с ЖКХ и 
«социалкой», на семь триллионов руб-
лей. Но у «Единой России» на это денег 
нет. А мы знаем, где взять эти деньги. 
Для этого требуется принять пакет из 12 
законов, которые не раз вносил Н.В. Ко-
ломейцев со всей нашей командой. 

Второе: наука и образование. Всё гото-
во для того, чтобы сделать значительный 
шаг вперёд в этом направлении. И опять 
всё идёт ни шатко ни валко. Этот ЕГЭ уже 
добил всех — он никому не нужен. ЕГЭ 
готовит тупых, неграмотных людей. Нам 
же надо возвращать классическую, рус-
ско-советскую школу, которая стала вер-
шиной нашей цивилизации. 

Необходимо срочно принять наши 
законопроекты о поддержке многодет-
ных семей и «детей войны». 

Вот с этой программой мы пойдём на 
выборы. 

Впереди несколько крупных меро-
приятий. 22 августа в Подмосковном 
совхозе им. Ленина проводим финансо-
во-экономический форум — пригла-
шаю! Мы покажем вам, что такое совре-
менное социалистическое предприя-
тие: с умными руководителями, робо-
тизированными фермами, лучшими 
детскими садами, уникальными школа-
ми, блестящим спортивным комплек-
сом. Там поддерживают многодетные 
семьи. Это хозяйство отбилось от 120 
уголовных преследований. Мы благо-
дарны тем, кто нам помогал. Мы благо-
дарны президенту, который дал поруче-
ние, и самые большие хищники были 
вынуждены ретироваться оттуда. 

Мы также проведём в Минске боль-
шой Всемирный антифашистский фо-
рум — А.Г. Лукашенко поддержит нас. 
Д.Г. Новиков, К.К. Тайсаев, Л.И. Калаш-
ников готовят это мероприятие. И я на-
деюсь, оно получится очень ярким. 

 
КПРФ.ru

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

q Рабочие возмущены.

23 июля, предваряя пленарное заседание Госдумы, пе-
ред журналистами выступил Председатель ЦК КПРФ, ру-
ководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов.

Как мы уже неоднократно 
писали, с начала нынеш-
него года в России на-

блюдается бум потребления и 
потребительского кредитова-
ния, который уже привёл к но-
вому витку разгона инфляции, 
в результате чего ЦБ начиная с 
середины мая резко ужесточил 
свою риторику в отношении 
денежно-кредитной политики 
(ДКП). И хотя на заседании ЦБ 

в начале июня ключевая ставка 
была сохранена на прежнем 
уровне в 16%, большинство 
банков повысили свои ставки 
как по депозитам, так и по кре-
дитам, причём весьма значи-
тельно. Исходя из классической 
экономической теории, было 
бы логично ожидать, что это 
приведёт хотя бы к небольшо-
му охлаждению кредитования. 
Но не тут-то было… 

Из опубликованного на ми-
нувшей неделе ежемесячного 
информационно-аналитиче-
ского материала ЦБ «О разви-
тии банковского сектора Рос-
сийской Федерации в июне 
2024 года» мы узнаём, что 
темпы роста кредитования и 
не думают сокращаться.  

Мы здесь даже не говорим 
об ипотеке, резкий взлёт объё-
мов которой в июне объ-
ясняется существенным уже-
сточением с июля условий для 
ипотеки с господдержкой. 
Здесь всё понятно: люди хоте-
ли «залезть в последний вагон 
уходящего поезда»; это разо-
вый фактор, и его эффект нет 
смысла учитывать в нашем 
анализе. 

(Окончание на 2-й стр.)

Как охладить 
потребкредитование

Вышедшие на минувшей неделе данные по потре-
бительскому кредитованию за июнь показали, что, 
несмотря на рост ставок, перегрев в этой сфере со-
храняется. Между тем охлаждение потребкредито-
вания абсолютно необходимо для борьбы с инфляци-
ей. Чтобы его достичь, помимо жёсткой денежно-
кредитной политики, нужны и другие меры — в част-
ности, в информационной сфере. 

Каждый год в третье воскресенье 
июля Россия отмечает День металлурга 
— профессиональный праздник каждого, 
чья работа связана с одной из важнейших 
отраслей экономики страны. 

 

Петровский завод — одно из старейших метал-
лургических производств Сибири, потому этот 

праздник имеет большое значение для жителей 
города Петровска-Забайкальского. 

Предприятие начало свою историю в 1789 году с 
указа Екатерины Второй. Решение о строительстве 
Петровского железоделательного и чугуноплавильно-
го завода было принято Кабинетом Её Императорско-

го Величества. В конце XIX века через посёлок Петров-
ский Завод начали прокладывать Транссибирскую ма-
гистраль. Металлургический гигант Петровска-Забай-
кальского на протяжении двухсот лет писал свою ис-
торию, но в 2001 году была произведена последняя 
плавка, что и поставило точку в его развитии. Но, не-
смотря на это, из года в год город до сих пор отмечает 
профессиональный праздник. 

Коммунисты города не остались в стороне: 20 
июля они провели субботник у памятника жите-
лям Петровска-Забайкальского, трудившимся на 
металлургическом производстве в годы Великой 
Отечественной войны. А на следующий день у па-
мятника состоялся митинг, посвящённый ветера-
нам и горожанам, работавшим когда-то на Пет-

ровске-Забайкальском металлургическом заводе. 
Забайкальские металлурги в годы войны выпус-

кали сталь, прокат и оборонную продукцию в виде 
боеприпасов, запасных частей и деталей для трак-
торов и сельхозмашин. В литейном цехе отливали 
котлы большой ёмкости до 300 кубов для пище-
блоков, а также разборные окопные печи и мно-
жество мелких деталей. В трудное время для стра-
ны, в 1942 году, была достроена мартеновская 
печь №3, был сдан прокатный стан 325. Комсо-
мольско-молодёжная бригада за годы войны дала 
столько металла, что его хватило бы на изготовле-
ние 731 тяжёлого танка. Более трёх с половиной 
тысяч жителей ушли на фронт. И 14—16-летние 
заменили своих отцов и дедов у станков проката 
и у мартеновских печей! 

Сегодня мы, коммунисты, гордимся нашими ме-
таллургами. Мы помним, какой огромный вклад 
они внесли в восстановление страны после раз-
грома фашистов. 

Егор ОЛЬШАНКО, 
второй секретарь Петровска-Забайкальского  

комитета КПРФ. 

Гордимся и помним 
наших металлургов

Париж
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(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Более интересна динамика корпоративного 

и потребительского кредитования. Что каса-
ется корпоративного кредитования, то оно, с 
учётом корректировки на некоторый разовый 
фактор (а именно взятый в мае и погашенный 
в июне очень крупный бридж-кредит, то есть 
краткосрочный кредит для устранения кассо-
вого разрыва), не только не замедлилось по 
сравнению с маем, но и немного ускорилось. 
Согласно данным ЦБ, месячный темп прироста 
корпоративного кредитования (с корректи-
ровкой на указанный выше разовый фактор) в 
мае составлял 1,4%, а в июне он вырос до 1,5%.  

Что касается потребкредитования, то в июне 
месячные темпы его роста остались на уровне 
мая — 2,0%, но по историческим меркам это 
очень много. За два с половиной года с января 
2022 года месячный прирост потребкредито-
вания лишь один раз превысил 2%. Это было в 
августе 2023-го, когда он составил 2,4% и когда, 
как мы помним, ЦБ был вынужден резко под-
нять ключевую ставку на внеочередном засе-
дании, чтобы остановить «свободное падение» 
курса рубля (см. «Об обвале рубля и ставке 
ЦБ», «Правда», №87, 17.08.2023). 

Таким образом, мы видим, что повышение 
банками ставок по потребкредитам, которое к 
июню уже состоялось, так и не привело к 
охлаждению потребкредитования. Мы это 
предсказывали в нашей недавней статье «Не 
ставкой единой…» («Правда», №72, 11.07.2024). 
Мы тогда писали, что «людей нисколько не пу-
гает переплата, вызванная покупками в кре-
дит; они смотрят главным образом на то, будет 
ли ежемесячный платёж для них посильным 
или нет», и что «борьбе с такой моделью пове-
дения подъём ставки на 1—2 процентных 
пункта (п.п.) кардинально не поможет».  

Помочь в такой ситуации могло бы шоковое 
повышение ключевой ставки сразу на несколь-
ко п.п., но это было бы губительно для пред-
приятий реального сектора. Поэтому в указан-
ной статье мы предлагали идти другим путём, 
а именно подходить к вопросу охлаждения по-
требкредитования комплексно, то есть не толь-
ко повышать ставку, но и использовать другие 
меры, не связанные с ДКП. Одна из таких мер 
— это изменение информационной сферы, о 
котором мы здесь поговорим подробнее. 

 

Р ечь идёт в первую очередь о «пропаганде 
и агитации» — в том же духе, как наши 
власти теперь пропагандируют тради-

ционные ценности. На самом деле здесь нет 
никакой натяжки: ведь у советских людей стар-
шего поколения «жить по средствам» действи-
тельно было значимой ценностью. Многие из 
них впоследствии рассказывали своим детям и 
внукам что-то в таком духе: «Наша семья жила 
скромно, но мы никогда ни у кого денег не за-
нимали». Многие советские люди считали, что 
занимать деньги стыдно, и поэтому делать это 
можно лишь в исключительных случаях, а ре-
гулярно занимают «до получки» только небла-
гополучные семьи. Правда, для крупных поку-
пок (например, бытовой техники) существовал 
механизм беспроцентной рассрочки, исполь-
зование которого не считалось зазорным, но 
оно не носило массового характера. 

Для нашего времени такой подход, навер-
ное, был бы слишком жёстким. Ведь бывают 
случаи, когда брать потребительский кредит, 
даже под высокий процент, — это абсолютно 
правильное, рациональное решение. Напри-
мер, если у вас сломался холодильник, то, на-
верное, лучше уж купить новый в кредит, даже 
под высокий процент. Ведь иначе придётся 
какое-то время жить без холодильника, что в 
итоге обойдётся даже дороже, не говоря уж о 
неудобствах. Либо если вы живёте в маленькой 
деревне, куда не ходит автобус, а работаете в 

ближайшем городе, то, наверное, вам не обой-
тись без машины, и тогда покупка недорогого 
авто в кредит будет для вас правильным, ра-
циональным решением.  

А вот брать кредит для покупки смартфона 
последней модели на замену исправного 
смартфона предпоследней модели — это в 
большинстве случаев решение нерациональ-
ное, сделанное под влиянием эмоций, и о нём 
человек впоследствии, скорее всего, пожалеет. 
Поэтому задача государственной пропаганды, 
на наш взгляд, должна состоять в том, чтобы 
формировать у людей понимание того, что по-
требительский кредит не стоит брать без ве-
ской причины; надо десять раз подумать, дей-
ствительно ли этот кредит вам необходим. Та-
кую модель поведения надо в положительном 
свете показывать в сериалах, на ток-шоу и т.п.  

Между тем сейчас информационная среда 
работает в прямо противоположную сторону. 
Со всех сторон нас окружает реклама потреб-
кредитов, сопровождаемая фотографиями улы-
бающихся знаменитостей и яркими слоганами. 
Например, так: «Лето — это время для отдыха 
и приключений», или «Теперь с нашей кредит-
ной картой вы можете позволить себе боль-
шее», или так: «Не гадайте — с кредитом отпус-
ку быть, проведите лето без компромиссов».  

Кроме того, мы постоянно получаем звонки 
от банков, где девушки с приятными голосами 
радостно сообщают нам, что у них для нас 
есть «отличная новость»: нам предодобрен 
кредит, благодаря которому мы сможем «во-
плотить в жизнь» все наши «планы, желания и 
мечты», осталось только нажать кнопку — и 
деньги мгновенно окажутся у нас на счёте. Всё 
это призвано действовать на наше подсозна-
ние и стимулировать нас к решениям, осно-
ванным на эмоциях, а не на рациональном 
размышлении. 

 

Н а мой взгляд, имеет смысл на законода-
тельном уровне ограничить подобную 
рекламу. Совсем запрещать рекламу по-

требкредитов было бы неправильно; это по-
мешало бы конкуренции среди банков по усло-
виям и ставкам, и людям было бы сложнее вы-
брать самый подходящий им кредит, если он 
им действительно необходим. Однако следует 
сделать так, чтобы реклама потребкредитов 
несла информацию, а не эмоции.  

Исходя из этого критерия, наверное, имеет 
смысл запретить обзвоны от банков с предло-
жениями потребкредитов, а в визуальной рек-
ламе этого банковского продукта запретить 
использование слоганов и изображений: оста-
вить только возможность размещения инфор-
мационного текста о существенных условиях 
кредита, причём желательно потребовать, что-
бы этот текст был написан строгим шрифтом 
на однотонном фоне. Примерно так банки 
сейчас рекламируют свои вклады под высокий 
процент, ведь для привлечения вкладов им 
надо апеллировать к нашему разуму, а не к 
эмоциям.  

Мне возразят, что подобные меры будут ра-
ботать только вдолгую, а для борьбы с нынеш-
ним разгоном инфляции их эффект не успеет 
проявиться. Даже если и так, то подобные 
меры всё равно нужны, ведь повышенное ин-
фляционное давление будет с нами ещё долго 
— как минимум, пока у нас имеет место жёст-
кий дефицит рабочей силы. Поэтому для про-
тиводействия этому давлению нашему ЦБ ещё 
долго придётся держать ставки на повышен-
ных уровнях (хотя, возможно, и не на таких 
высоких, как сейчас). Если же указанные меры 
будут приняты, то, когда их эффект проявится, 
мы сможем жить при более низких процент-
ных ставках без риска разгона инфляции.  

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Как охладить 
потребкредитование

Сам законопроект родился в резуль-
тате совместной работы всех фрак-
ций. В числе его авторов — депу-

тат-коммунист, первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и связям с 
соотечественниками Казбек Тайсаев. 

В соответствии с принятым законом 
будет создан реестр контролируемых 
лиц, куда попадут иностранные гражда-
не, нарушающие режим или условия пре-
бывания в Российской Федерации. Эти 
условия подразумевают своего рода «со-
глашение о лояльности», вменяющее 
мигрантам в обязанность уважать куль-
туру и традиции нашей страны, не вме-
шиваться в её внешнюю и внутреннюю 
политику, соблюдать требования о недо-
пустимости искажения исторической 
правды о подвиге советского народа при 
защите Отечества и его вкладе в победу 
над фашизмом и др.  

Для тех, кто внесён в реестр контроли-
руемых лиц, вводится ряд запретов: из-
менять место жительства или пребыва-
ния в России без разрешения МВД; управ-
лять транспортными средствами и полу-
чать водительские права; приобретать 
недвижимость, автомобили; заключать 
брак; открывать банковские счета и пе-
реводить деньги. Срок пребывания в Рос-
сии иностранных граждан без визы со-
кратится вдвое: со 180 до 90 дней. Поли-
ция получит право выдворять мигрантов 
за пределы России без решения суда.  

Всё это нужные и важные изменения, 
обусловленные массовым притоком в на-
шу страну мигрантов и ростом преступ-
ности среди них. Так случилось, что об-
суждение в Госдуме законопроекта сов-
пало с произошедшим на минувшей не-
деле нападением мигрантов на депутата 
Госдумы от Самарской области, члена 
фракции КПРФ Михаила Матвеева, когда 
тот попытался пресечь избиение ими 
прохожих. Кстати, именно М. Матвеев 
много раз поднимал в Госдуме проблему 
мигрантов, выходя с различными зако-
нодательными инициативами для наве-
дения порядка в этой сфере. 

Не вполне оправившись после нане-
сённой ему черепно-мозговой травмы, с 
перевязанной головой, Михаил Николае-
вич пришёл на заседание Госдумы, чтобы 
доложить о подготовленных им поправ-
ках в рассматриваемый законопроект, 
которые могли бы усилить его, но, к со-
жалению, все они были рекомендованы 
профильным комитетом Госдумы к от-
клонению. 

Что же предлагал депутат-коммунист?  
Исключить из законопроекта статью, 

уравнивающую в правах и обязанностях 
российских и иностранных граждан. В 
качестве условий пребывания закрепить 
в законе положение о том, что иностран-
ные граждане обязаны избегать бытовых 
конфликтов с гражданами России, про-
являть уважение к российским пожилым 
людям, женщинам, детям и подросткам, 
не проявлять агрессии к окружающим и 
не употреблять бранные слова в обще-
ственных местах, отказаться от требова-
ний формирования культурно-религиоз-
ной инфраструктуры в местах своего пре-
бывания, не носить с собой колюще-ре-
жущие предметы, воздержаться от де-
монстрации своих обычаев, традиций и 
религиозных обрядов в общественных 
местах, от негативных публичных вы-
сказываний, в том числе в социальных 
сетях, в адрес России, её народов, культу-
ры, обычаев, духовно-нравственных, ре-
лигиозных, светских ценностей, а также 
внутренней и внешней политики. Если 
иностранный гражданин не является вы-
сококвалифицированным специалистом, 
он не вправе перевозить в Россию нера-
ботающих членов своей семьи (пенсио-
неров и несовершеннолетних родствен-
ников) — это тоже зафиксировано в од-
ной из поправок.  

Запрещается принимать в общеобра-
зовательные организации детей, родите-
ли которых не имеют гражданства России 
или не относятся к экспатам (высококва-
лифицированным специалистам, имею-
щим гражданство одного государства, но 
работающим по трудовому контракту на 
территории другого). Дети последних 
принимаются в общеобразовательные 
учебные заведения при условии сдачи 
экзамена на знание русского языка на 

уровне, достаточном для понимания, чте-
ния и письма. Ответственность за право-
нарушения, допущенные несовершенно-
летними, их родители-иностранцы долж-
ны нести в полном объёме, без учёта 
возраста детей, совершивших незаконное 
деяние. Согласно статистике Следствен-
ного комитета РФ, за первые четыре ме-
сяца 2024 года на 70 процентов выросло 
количество преступлений среди детей 
мигрантов.  

Статус иностранного гражданина, на-
ходящегося в режиме высылки, не может 
быть применён по отношению к лицам, 
имеющим право претендовать на статус 
репатрианта и соотечественника: рус-
ских, белорусов, украинцев, представи-
телей других коренных народов России. 
Депутат предложил также уточнить не-
которые нюансы, касающиеся реестра 
контролируемых лиц, в частности внесе-
ния сведений о смене имени, фамилии, 
об административных правонарушениях 
и о наличии судимости, в том числе в 
стране исхода. Запретить въезд в нашу 
страну лиц, имеющих судимость. В случае 
высылки несовершеннолетнего с ним 
должен высылаться не только законный 
представитель, но и ближайшие род-
ственники. Соблюдать правила светского 
государства, проявлять уважение к хра-
мам, культовым сооружениям, религиоз-
ным обрядам, священнослужителям и 
представителям иных, нежели у данного 
иностранного гражданина, религий.  

Всего 15 поправок, которые, попав в 
таблицу рекомендуемых к отклонению, 
должны были, по заведённому правилу, 
без лишних рассуждений отправиться в 
архив. Но неожиданно спикер палаты Вя-
чеслав Володин сделал выпад в сторону 
исполнительной власти: а что думают 
правительство, контрольно-надзорные, 
правоохранительные органы по поводу 
прозвучавших предложений? Им ведь все 
эти проблемы, которые пытаются сего-
дня решить депутаты с помощью попра-
вок в миграционное законодательство, 
ближе. Именно от них, правопримените-
лей, должны исходить предложения, как 
навести порядок в этой сфере.  

Официальный представитель прави-
тельства в Госдуме Александр Синенко, 
по обыкновению, отделался общими, об-
текаемыми фразами: дескать, все эти 
чувствительные вопросы постоянно в фо-
кусе внимания исполнительной власти, 
на все инциденты, которых «просто бе-
зобразное количество», правоохранители 
реагируют, и всё в том же духе. А что ка-
сается поправок М. Матвеева, представи-
тель правительства перевёл стрелки на 
думский профильный комитет: мол, мы 
солидарны — их надо отклонить.  

«Мы сейчас отклоняем, потому что нет 
поддержки со стороны министерств», — 
настаивал спикер. Попросив коммуниста 
М. Матвеева снять с отдельного голосо-
вания свои поправки, В. Володин пред-
ложил скорректировать постановление 
Госдумы о принятии закона, в котором 
рекомендовано правительству дать свои 
предложения по наведению порядка в 
сфере миграции.  

«Конечно, важнее результат, чем само 
голосование», — согласился Михаил Мат-
веев, снимая поправки. Тем более при 
обсуждении в думском комитете про-
звучало предложение оформить их в виде 
самостоятельного законопроекта.  

«Совершенно правильное замечание: 
иногда правительство ставит больше пал-
ки в колёса, чем сопровождает нашу работу 
положительными откликами», — высказал 
свою точку зрения председатель комитета 
по делам СНГ, евразийской интеграции и 
связям с соотечественниками Леонид Ка-
лашников. Но сейчас надо оперативно 
принимать то, что есть, подчеркнул он. 
Вопрос не терпит отлагательства.  

Никто не питает иллюзий, что предло-
жения депутата Михаила Матвеева будут 

реализованы. И в первую очередь — он 
сам. «Володин сегодня, чётко прочув-
ствовав настроения общества и нарас-
тающий гнев к Думе, использовал рас-
смотрение вопроса на заседании для бле-
стящего, на мой взгляд, выноса проблемы 
на другой виток… Ощущение такое, что 
это движение, но не обольщаемся — до 
перелома ещё далеко. Надо навалиться 
всем нам!» — написал он в своём теле-
грам-канале. 

 

О тдельные изменения законода-
тельства о налогах и сборах, пред-
ложенные правительством и одоб-

ренные Госдумой в первом чтении месяц 
назад, не предвещали ничего худого. Все 
фракции тогда дружно поддержали и от-
мену ежеквартальной сдачи упрощённой 
декларации предпринимателями, и по-

правки о передаче в ФНС России сведе-
ний о многодетных семьях для предо-
ставления им льгот по имущественным 
налогам в беззаявительном порядке, и о 
снятии ограничений по возрасту для не-
дееспособных детей для получения со-
циального налогового вычета на расходы 
по медицинским услугам, и многие дру-
гие поправки, помогающие и гражданам, 
и налоговым органам.  

Но ко второму чтению в законопроек-
те, который вдруг раздулся в два с поло-
виной раза — с 61 страницы до 153, по-
явилась, выражаясь языком сленга, «за-
кладка», в одночасье превратившая ней-
тральный документ в антинародный. 
Правительство вдруг решило, что совер-
шенно необходимо повысить госпошли-
ну за обращения в суд, чтобы, значит, и 
казну пополнить, и отвадить чересчур 
правдолюбивых граждан от борьбы за 
свои права.  

Например, если сейчас за обращение в 
суд в связи с неправильно начисленными 
платежами за услуги ЖКХ человек платит 
300 рублей, то после вступления закона в 
силу будет платить в 10 раз больше, оспа-
ривание правомерности выписанного 
штрафа обойдётся в 10 тысяч рублей — 
увеличение составило почти 3,5 раза. 
Вводится пошлина, которой раньше не 
было, на обжалование действий судебно-
го пристава. Отменяется льгота по адми-
нистративным делам, а это практически 
все нарушения Правил дорожного дви-
жения. Чем выше судебная инстанция, 
тем крупнее ценник: простой иск —  
5 тысяч рублей, апелляция — 4 тысячи, 
кассация — 5 тысяч, за обращение в Вер-
ховный суд придётся заплатить 7 тысяч 
рублей. А тому, кто намерен возобновить 
судебное производство по вновь открыв-
шимся обстоятельствам, предстоит вы-
ложить «десятку».  

Думская оппозиция возмутилась тако-
му наглому попранию права граждан на 
судебную защиту. «По сути, вводится 
имущественный ценз для обращения в 
судебные органы», — заявил Алексей Ку-
ринный. По мнению фракции КПРФ, это 
нарушает статью 46 Конституции Рос-
сийской Федерации, которая каждому га-
рантирует судебную защиту его прав и 
свобод. Но правительство и «единороссы» 
не видят тут, с позволения сказать, ника-
кого криминала, ведь, чтобы замахнуться 
на судебную защиту своих прав, надо, по 
словам замминистра финансов Алексея 
Сазанова, «нанять юристов, которые бу-
дут составлять исковое заявление, ходить 
в суд, и, если смотреть на примере круп-
ных городов, то эти расходы составляют 
от 100 тысяч рублей и больше». Так что 
госпошлина — это пустяк. Вопрос стоит 
иначе: не суйся, мол, со свиным рылом в 
калашный ряд.  

А если мыслить по-государственному, 
что, конечно, правительство и фракция 
«Единой России» в Госдуме и делают, то у 
нового закона просматриваются весьма 
привлекательные перспективы. Скоро 
очередные крупномасштабные выборы. 
Событие такого рода всегда сопровожда-
ется массой нарушений, которые оппо-
зиция упорно пытается оспаривать. По 
каждой избирательной участковой ко-
миссии — отдельный судебный иск. Ви-
димо, власть уже пребывает в предвку-
шении большого казённого навара.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Миграционный 
ниппель

Миграционная тема выходит в Госдуме на первые позиции.  
23 июля, когда на заседании палаты принимался во втором и 
третьем чтениях законопроект о повышении эффективности 
госконтроля в сфере миграции, состоялся очень показательный 
разбор… нет, не полётов, а, скорее, компетенций, функций и пол-
номочий, который обещает стать новой вехой в системе взаимо-
отношений законодательной и исполнительной ветвей власти.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Наша редакция неоднократно 
обращала внимание на то, что 
на Смоленщине количество смер-
тей в 2,5 раза превышает коли-
чество рождений. При этом коэф-
фициент рождаемости в Смолен-
ской области составляет всего  
6 (шесть) детей на тысячу чело-
век. В России нет регионов с коэф-
фициентом ниже шести.  

П ричин такого крайне тяжёлого де-
мографического положения мно-
го, и все они, как правило, соци-

альные. Кроме всего прочего, на ситуа-
цию с рождаемостью также влияет и от-
сутствие детских дошкольных учрежде-
ний. Особенно эта проблема актуальна 
для малых городов. Вот характерный 
пример.  

В райцентре Дорогобуж Смоленской 
области проживают 9086 жителей и име-

ется четыре детских садика. Однако, как 
пишут в соцсетях горожане, один из них 
власти собираются закрыть.  

Дело в том, что здание детского сада 
«Земляничка» (ныне «Светлячок») было 
построено в далёком 1968 году, и на се-
годняшний день оно не соответствует 
требованиям СанПиН: в нём нет горячей 
воды и отсутствует канализация, а для 
детей от 1,5 до 7 лет используются гор-
шечные комнаты.  

По словам чиновников, здание нужда-
ется в серьёзной реконструкции, но на 
неё в муниципальном бюджете нет денег. 
Из-за этого «Светлячок» и закрывают, а 
ребятишек переводят в другой детсад. 
Однако такое решение, по понятным 
причинам, не устраивает горожан.  

«Родители детей борются за этот дет-
ский сад уже давно. В нём ремонт не 
проводился более 25 лет. Поэтому его 
каждый год пытаются закрыть, но не ре-
монтируют. И вот в этом году опять дет-
сад на стадии закрытия.  

Детей надо будет возить своими силами 
на другой конец города через мост. Глава 
обещает автобус, но это совершенно не-
возможно, так как многие люди должны 
будут подстроиться под данный автобус. 

Мы считаем, что властям надо зани-
маться инфраструктурой, а не закрывать 
нужные детские сады! Мы боремся не за 
строительство бара или бани, а за будущее. 
А будущее — это семья! Ни одна молодая 
семья не поедет в регион без школы, детса-
да и больницы!» — возмущаются в соцсетях 
местные жители. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Смоленская область.

Борьба за детский сад

q Детсад «Светлячок».

ШТАБ  
ПРОТЕСТА

Очередное засе-
дание Общероссий-
ского штаба про-
тестных действий 
состоялось 23 июля 
под руководством 
заместителя Пред-
седателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина. 

«Нет» — 
Ельцин-
центру! 
 

В  начале совещания В. Ка-
шин напомнил о том, 

что в пятницу, 26 июля, со-
стоится отправка очеред-
ного гуманитарного кон-
воя в Донбасс. Бойцы по-
лучат так необходимую им 
технику, вещи, продукты 
питания и многое другое. 
Он поблагодарил всех, кто 
участвует в этой важней-
шей работе, и призвал ак-
тивно продолжать её. 

Далее заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ расска-
зал о том, что 22 августа 
на базе совхоза имени Ле-
нина состоится форум, по-
свящённый социально-
экономической политике 
КПРФ и её законодатель-
ному обеспечению. В нём 
примут участие предста-
вители многих регионов 
России. Владимир Кашин 
отметил, что таких фору-
мов КПРФ провела уже не-
сколько, в том числе в Ор-
ле. Состоится большой, 
серьёзный разговор на са-
мые важные темы. И уже 
сегодня нужно начать под-
готовку к этому мероприя-
тию, заявил он. 

В. Кашин также отметил, 
что до сентябрьских выбо-
ров остаётся совсем мало 
времени. Необходимо уси-
лить деятельность на этом 
направлении. Уже сейчас 
проходят автопробеги, пи-
кеты, встречи депутатов-
коммунистов с избирате-
лями и т.д. Все акции долж-
ны быть массовыми и за-
метными, подчеркнул он. 

Одна из тем, которую 
столичные коммунисты 
держат на повестке дня, — 
противодействие откры-
тию Ельцин-центра в 
Москве. Они постоянно 
проводят акции протеста 
у здания, в котором пла-
нируется разместить дан-
ный центр. В. Кашин отме-
тил, что необходимо про-
вести по этому поводу ак-
ции протеста по всей стра-
не в поддержку выступле-
ний московских коммуни-
стов. Необходимо сделать 
всё, чтобы деятельность 
президента-разрушителя 
не была увековечена и в 
столице. 

Алёна ЕРКИНА.

Они, напомним, требовали 
остановить рост тарифов 
на услуги ЖКХ. Это одно. 

А ещё их волновал всё прибав-
ляющий в цене бензин, что пря-
мо влияет на повышение стои-
мости практически всех необхо-
димых товаров в магазинах. 

Вот и на сей раз коммуни-
сты продолжали настаивать 
на том, чтобы власть наконец-
то укоротила звериные аппе-
титы «бензиновых королей».  

К тому же сейчас, когда мно-
гие ездят на машинах на дач-
ные участки или в отпуск на юг, 
такие непомерные цены на го-
рючее особенно здорово бьют 
по карману людей. Поэтому 
практически все проезжавшие 
рядом автомобилисты сигна-
лили в поддержку требований 
пикета КПРФ. 

Пресс-служба Фрунзенского 
райкома КПРФ. 

г. Саратов.

В Екатеринбурге водители-курь-
еры маркетплейса «Озон» устроили 
забастовку, массово отказавшись 
выходить в рейс из-за плохих, по их 
словам, условий работы. 

— Все паркуют машины. Это ма-
ленькая, но победа. Наконец-то! 

— прокомментировал происходящее 
один из снимавших на видео эту про-
тестную акцию. 

В забастовке приняли участие около 70 
человек. Как заявили бастующие, про-
блемы назрели давно: 

— Товар выдают поздно, погрузка начи-
нается только в 10—11 часов утра. На даль-
них маршрутах мы вынуждены работать 
до полуночи, а порой и дольше. Задержи-
вают оплату за дополнительную работу, 
некоторые и вовсе её не получили. Оплата 
крупногабаритных товаров — по 2 рубля 
за штуку, вес которой может превышать 

30 килограммов. Объёмы работы растут, а 
зарплата стоит на месте. Ждём руковод-
ство из Москвы… 

В пресс-службе «Озона» обратившимся 
туда за разъяснениями журналистам от-
ветили, что в компании уже решают про-
блемы, начав с увеличения числа работ-
ников складов. 

По сообщениям СМИ. 
Фото телеграм-канала  

«Екатеринбург ЧП». 

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Объёмы растут, а зарплата та же

Сигналят  
«королям»  

сердито 
 

В Саратове — очередная серия одиночных пи-
кетов КПРФ. На днях «Правда» уже сообщала о 
том, что активисты Фрунзенского райкома пар-
тии выходили на улицы города с протестом. 
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

«С колько волка ни корми, он всё 
равно в лес смотрит». Эта на-
родная мудрость приложима не 

только к отдельным персонам. Она хоро-
шо характеризует капиталистическую си-
стему. Последняя может притворяться 
гуманной, демократичной и социально 
ответственной, но её истинная — волчья 
— природа всё равно возьмёт верх.  

Чуть больше двух лет прошло с массо-
вых выступлений в Казахстане, до смерти 
перепугавших правящий класс. Тогда, в 
начале 2022 года, власти республики обе-
щали положить конец олигархической 
вольнице, пересмотреть итоги привати-
зации и построить общество социальной 
справедливости. В итоге трудящиеся по-
лучили скудные крохи, а буржуазия и ра-
ботающая ради её блага власть стали 
стремительно сворачивать и без того 
скромные преобразования.  

Одним из символов реванша стал указ 
«О мерах по либерализации экономики», 
подписанный президентом Касым-Жо-
мартом Токаевым в мае. Его целью, как 
сообщили в правительстве, является 
«масштабное и ускоренное сокращение 
доли государственного сектора в эконо-
мике, а также высвобождение простран-
ства для частного предприниматель-
ства». Среди конкретных мер, предусмот-
ренных указом, — усиление защиты прав 
бизнеса, в том числе через декримина-
лизацию уголовных нарушений в эконо-
мической сфере, развитие конкуренции 
на товарных рынках и т.д. Кроме того, 
президент распорядился создать нацио-
нальный офис по приватизации с при-
влечением чиновников, депутатов, экс-
пертов. В его задачи входит формирова-
ние перечня госактивов, подлежащих пе-
редаче в частные руки.  

27 июня прошло первое заседание но-
вой структуры. Как заявил председатель 
агентства по защите и развитию конку-
ренции Марат Омаров, предварительный 
список подлежащих приватизации пред-
приятий уже готов, в нём более пятисот 
объектов. Завершить их продажу, по его 
словам, планируется в течение трёх лет. 

Главным отличием от предыдущих этапов 
разгосударствления чиновники называют 
максимальную открытость процесса. «Все 
желающие будут участвовать в конкурсах, 
будь то аукционы, ценовые предложения 
или тендеры. То есть заранее можно будет 
приготовиться. Будем минимизировать 
появление новых олигополий, круг лиц 
определённых», — уверяет Омаров.  

Также, по утверждению властей, при-
ватизации не подлежат стратегические 
активы. В агентстве по защите и развитию 
конкуренции отнесли к ним магистраль-
ные сети, нефтегазовую отрасль, добычу 
и переработку урана, оборонные пред-
приятия, а также «социальные активы». 
Однако верится в это с большим трудом. 
Уже сейчас чиновники допускают исклю-
чения. По их словам, часть социальных 
объектов всё же будет передана частному 
сектору. «Из 13 тысяч субъектов рынка с 
госучастием 10 тысяч занимают социаль-
ные объекты. Объём государственного 
финансирования в сфере образования — 
1,2 триллиона тенге [216 млрд руб.]. Без 
рассмотрения социальных объектов на 
предмет приватизации мы не обеспечим 
реализацию поручения по массовой при-
ватизации», — заявили в агентстве.  

В частности, там открыто допускают 
коммерциализацию образования и здра-
воохранения. Единственное условие — не 
менять вид деятельности приватизиро-
ванных объектов в течение 5—7 лет и 
обеспечивать «минимально гарантирован-
ный уровень образования и медицины». 
Также чиновники заявляют о планах пе-
редать бизнесу научно-исследовательские 
институты, сервисные предприятия и ком-
мунальные предприятия, включая авто-
бусные парки, службы озеленения, вывоза 
мусора и т.п. 

 

С толь же сомнительны обещания со-
хранить в государственной собст-
венности стратегические активы. 

Постановлением правительства Казах-
стана от 25 июня в перечень предприя-
тий, предлагаемых к передаче в конку-
рентную среду (то есть к приватизации), 

был включён судостроительный завод 
«Зенит» в Уральске. Созданный в 1941 го-
ду на базе эвакуированного из Ленин-
града завода «Двигатель», он является 
одним из крупнейших предприятий во-
енно-промышленного комплекса. Здесь 
производятся патрульные, ракетно-ар-
тиллерийские и противодиверсионные 
катера. Новыми владельцами, весьма ве-
роятно, станут иностранцы. В прошлом 
году завод подписал соглашение с турец-
кими оборонными предприятиями AS-
FAT и YDA Group. После этого в мини-
стерстве промышленности и строитель-
ства Казахстана заявили, что турецкая 
сторона готова приобрести предприятие 
в обмен на инвестиции. 

Ещё одна ключевая сфера, которая в 
ближайшее время будет выставлена на 
торги, — железные дороги. Как заявили в 
министерстве транспорта, в собственно-
сти государства останутся только непо-
средственно магистральные железнодо-
рожные сети. Остальные активы, включая 
вокзалы, продадут частникам.  

Показательно, на чьё мнение в своих 
реформах ориентируется руководство 
Казахстана. Это вовсе не простое населе-
ние, досыта «наевшееся» свободного 
рынка ещё в 1990-е годы. Восторженные 
отзывы планы правительства встретили 
на Западе. «Своевременная реализация 
положений принятого недавно указа о 
либерализации экономики, который 
определяет важные цели и шаги по сни-
жению роли государства в экономике и 
усилению конкуренции, позволит до-
биться значительного прогресса», — за-
явили в Международном валютном фон-
де. Его миссия находилась в республике с 
23 по 31 мая для оценки социально-эко-
номической политики Астаны. Одобрив 
приватизацию, иностранные кредиторы 
также рекомендовали повысить ставку 
налога на добавленную стоимость и от-
менить налоговые льготы. 

Своё удовлетворение политикой вла-
стей выразила и торговый представитель 
США Кэтрин Тай. В ходе её встречи с То-
каевым 14 июня обсуждались темы либе-
рализации экономики и улучшения ин-
вестиционной привлекательности Казах-
стана. Принимаемые меры, как отмеча-
лось, позволили всего за год нарастить 
двусторонний товарооборот на 30 про-
центов — до рекордных 4,1 миллиарда 
долларов.  

Одобрение со стороны зарубежных ка-
питалистов понятно: ослабляя государст-
венное регулирование, власть облегчает 
местным и иностранным дельцам задачи 
эксплуатации и наращивания прибыли. 
Для трудящихся же результат таких из-
менений состоит лишь в том, что их 
ярмо станет ещё тяжелее.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Мюсли, нуга, комбини-
рованные конфеты и шо-
колад с двойной начинкой 
— такие товарные пози-
ции вошли в ассортимент-
ный перечень кондитер-
ских фабрик концерна 
«Белгоспищепром» после 
реализации свыше 30 им-
портозамещающих про-
ектов. Об этом на семина-
ре в Научно-практическом 
центре Национальной ака-
демии наук Беларуси по 
продовольствию коррес-
понденту БЕЛТА рассказа-
ла заместитель начальни-
ка управления по производ-
ству продуктов питания 
концерна «Белгоспище-
пром» Оксана БЛИЗНЮК. 

 

Т емой семинара стали 
практические аспекты 
снижения содержания 

сахара и применения ингре-
диентов для его замены при 
изготовлении кондитерских 
изделий. Не первый год кон-
дитерские фабрики концерна 
— «Коммунарка», «Спартак», 
«Слодыч», «Красный пище-
вик», «Красный пищевик-
Славгород» и «Красный Мо-
зырянин» — успешно рабо-

тают по обоим направлениям 
и гордятся определёнными ус-
пехами. 

«Кондитерская отрасль се-
годня является одной из са-
мых развитых в пищевой 
промышленности республики 
и имеет устойчивый потре-
бительский спрос. Наш поку-
патель хочет пробовать но-
вые виды продукции, поэто-
му мы непрестанно проводим 
модернизацию на наших 
предприятиях», — сообщила 
О. Близнюк. 

На 1 января кондитерские 
фабрики концерна производят 
свыше 5 тыс. наименований 
товаров по более чем 1,5 тыс. 
разработанных рецептур, что 
позволяет удовлетворять по-
требности самых взыскатель-
ных потребителей. В прошлом 
году предприятия концерна 
поставили на рынок 1,6 тыс. 
тонн кондитерских изделий с 
пониженным содержанием са-

хара (рост на 128,6%), за I квар-
тал 2024-го — 0,5 тыс. тонн. 

«Белорусские кондитеры 
пристально следят за миро-
выми трендами, которые дик-
туют приверженность здоро-
вому питанию. В связи с этим 
в нашем ассортименте появи-
лись товары для ЗОЖ, доля 
которых от общего объёма 
производства составляет 2%. 
В целом мы можем говорить о 
том, что после пандемии бе-
лорусский покупатель стал 
больше внимания уделять 
здоровью и выбирать продук-
ты питания исходя из этого. 
Мы в русле такой тенденции 
провели модернизацию и се-
годня выпускаем продукцию 
с пониженным содержанием 
сахара, с повышенной пище-
вой ценностью, с белком, с 
коллагеном. Представлены це-
лые линейки товаров для лю-
дей с разными заболевания-
ми, в том числе для больных 

диабетом. В эти линейки вхо-
дит большой перечень конди-
терских изделий: печенье, шо-
колад, халва, зефир, паста с 
белком», — уточнила замна-
чальника управления по про-
изводству продуктов питания 
концерна «Белгоспищепром». 

Затронув тему лидеров по-
требительского спроса, Оксана 
Близнюк упомянула востребо-
ванный у покупателей шоко-
лад с высоким содержанием 
какао-продуктов или без са-
хара, который выпускают и 
«Спартак», и «Коммунарка». В 
выборе желаемого продукта 
покупателю помогает грамот-
но организованное помеще-
ние фирменных магазинов, 
где на соответствующие полки 
и стенды указывают надписи 
«Продукция для здорового пи-
тания». 

Гордится «Белгоспищепром» 
и некоторыми уникальными 
товарными позициями с мар-

кировкой «Для детского и до-
школьного питания». «Сло-
дыч» не первый год выпускает 
широкий ассортимент подоб-
ного печенья, а «Красный пи-
щевик» не так давно запустил 
производство мармелада. 

«Наши технологи и марке-
тологи для ознакомления с 
кондитерскими новинками, в 
том числе с минимальным со-
держанием сахара, регулярно 
выезжают на выставки, вы-
ясняют, что могут взять в обо-
рот. Но ориентированы мы в 
первую очередь, конечно, на 
соблюдение требований всех 
техрегламентов. Сложные ре-
цептуры, предназначенные 
для людей с проблемами со 
здоровьем, разрабатываем со-
вместно со специалистами 
Научно-практического центра 
НАН Беларуси по продоволь-
ствию. Все рецептуры согла-
совываются с минздравом», — 
заметила О. Близнюк.

Китай продолжает 
углублять реформы

На 3-м Пленуме ЦК Компартии 
Китая 20-го созыва, проходившем 
с 15 по 18 июля в Пекине, речь шла 
о дальнейшем всестороннем углуб-
лении реформ для продвижения ки-
тайской модернизации. 

Б ыл заслушан и обсуждён сделанный Ге-
неральным секретарём ЦК КПК Си 
Цзиньпином по поручению Политбюро 

ЦК отчёт о результатах работы, а также рас-
смотрено и принято Решение ЦК о дальней-
шем всестороннем углублении реформ для 
продвижения китайской модернизации. Си 
Цзиньпин представил пленуму пояснения, ка-
сающиеся проекта Решения. 

Общая цель продолжения всестороннего 
углубления реформ заключается в дальнейшем 
совершенствовании и развитии социалисти-
ческого строя с китайской спецификой, про-
движении модернизации системы и потен-
циала государственного управления, отмеча-
ется в коммюнике. 

Согласно документу, к 2035 году в КНР будет 
полностью сформирована система социали-
стической рыночной экономики высокого 
уровня, социалистический строй с китайской 
спецификой станет более совершенным, в це-
лом будет осуществлена модернизация систе-
мы и потенциала государственного управле-
ния, в основном завершится социалистическая 
модернизация. Это позволит заложить проч-
ную основу для полного построения модерни-
зированной социалистической державы к се-
редине нынешнего века. 

Все поставленные в настоящем Решении за-
дачи реформирования планируется выполнить 
к 2029 году — 80-й годовщине образования 
Китайской Народной Республики. 

Пленум осуществил системное планирова-
ние работ по дальнейшему всестороннему 
углублению реформ, отмечается в коммюнике. 

При построении социалистической рыноч-
ной экономики высокого уровня необходимо 
более эффективно использовать роль рыноч-
ных механизмов, создавать более справедли-
вую и более оживлённую рыночную среду, 
стремясь к достижению наибольшей эффек-
тивности и результативности в распределении 
ресурсов. При «целесообразной либерализа-
ции» следует осуществлять необходимый 
контроль, более действенно охранять рыноч-
ный порядок, исправлять нарушения в функ-
ционировании рынка. 

Чтобы содействовать высококачественному 
развитию, необходимо углублять структурные 

реформы в сфере предложения, совершен-
ствовать механизмы поощрения и ограниче-
ния, направленные на содействие высокока-
чественному развитию, создавать новые драй-
веры и новые преимущества в области разви-
тия, говорится в документе. 

Необходимо совершенствовать системы и 
механизмы развития производительных сил 
нового качества с учётом местных условий, 
улучшать систему, способствующую глубокой 
интеграции реального сектора экономики и 
цифровой экономики, совершенствовать си-
стемы и механизмы развития сферы услуг, 
улучшать системы и механизмы создания со-
временной инфраструктуры, оздоравливать 
систему укрепления стрессоустойчивости и 
повышения уровня безопасности производ-
ственных цепочек и цепочек поставок. 

На пленуме отмечалось, что для формиро-
вания механизмов поддержки всестороннего 
внедрения инноваций следует углублять ком-
плексные реформы в сфере образования, ре-
форму научно-технической системы и рефор-
му систем и механизмов развития кадрового 
потенциала. 

Кроме того, было заявлено, что оздоровления 
системы макроэкономического управления не-
обходимо совершенствовать институциональ-
ную систему макрорегулирования, в едином 
порядке продвигать реформы в бюджетно-на-
логовой, финансовой и других ключевых сфе-
рах, повышать согласованность направлений 
макроэкономической политики, а также улуч-
шать механизмы единого планирования и 
координации политических установок. 

Для улучшения систем и механизмов интег-
рированного развития городских и сельских 
районов необходимо способствовать равно-
правным обменам и перемещению в обоих 
направлениях факторов производства между 
городом и селом, сокращать разрыв между 
ними и стимулировать их общее процветание 
и развитие. Также следует углублять реформу 
земельной системы. 

На пленуме подчёркивалось, что открытость 
является яркой чертой китайской модерниза-
ции. Необходимо планомерно расширять от-
крытость на институциональном уровне, 
углублять реформы системы внешней торговли 
и системы управления иностранными инве-
стициями и инвестиционной деятельностью 
за рубежом, оптимизировать архитектонику 
региональной открытости, совершенствовать 
механизмы продвижения высококачественной 
совместной реализации инициативы «Пояс и 
путь». 

Синьхуа.

С маркой «Коммунарка»,  
«Красный пищевик», «Спартак»

От либерализации 
к эксплуатации — 

один шаг 
В Казахстане стартовал новый этап приватизации. Хотя власти 

уверяли, что государство сохранит присутствие в стратегически важ-
ных отраслях, на торги выставляются активы в военно-промышленной 
и транспортной сферах. С похвалой либеральному курсу уже выступили 
западные финансовые институты и правительственные учреждения.

ВАРШАВА. Украина не долж-
на стать частью Евросоюза до 
тех пор, пока Киев не урегули-
рует вопросы, связанные с экс-
гумацией тел и воздаянием па-
мяти жертвам Волынской резни. 
Об этом заявил министр оборо-
ны Польши Владислав Косиняк-
Камыш. При этом политик отме-
тил, что Варшава продолжит ока-
зывать «незалежной» посильную 
поддержку, несмотря на нере-
шённые исторические вопросы.  
БЕРЛИН. Депутат парламента 

столицы ФРГ от оппозиционного 
Христианско-демократического 
союза уроженка Украины Лилия 
Усик предложила продать при-
надлежащую РФ недвижимость 
в городе и направить выручен-
ные средства Киеву. Речь идёт 
об изъятии якобы пустующих 
домов в берлинском районе 
Карлсхорст рядом с набережной 
реки Шпрее. Усик настаивает на 
том, чтобы Брюссель разъяснил, 
как Германия может завладеть 
российскими зданиями.  
ВАШИНГТОН. Семь крупней-

ших американских профсоюзов 
направили президенту США Джо 
Байдену письмо, в котором при-
звали администрацию «немед-
ленно прекратить всю военную 
помощь Израилю». Они также 
выразили обеспокоенность тем, 
что трёхэтапный план Соединён-
ных Штатов по прекращению ог-
ня, объявленный в мае 2024 го-
да, не работает, а насилие в сек-
торе Газа продолжается.  
КИЕВ. Среди украинских за-

ключённых снизился спрос на 
мобилизацию, теперь набор но-
вобранцев будут увеличивать за 
счёт лиц, которые содержатся в 
СИЗО, сообщил секретарь коми-
тета Верховной рады по вопро-
сам нацбезопасности, обороны и 
разведки Роман Костенко, доба-
вив, что пока в состав ВСУ вошли 
3800 арестантов. По его словам, 
сейчас спрос снизился, поскольку 
«основная часть мотивирован-
ных людей уже поступила на 
службу». По мнению Костенко, в 
целом удастся мобилизовать в 
ВСУ около 5000 осуждённых.  
БРЮССЕЛЬ. Власти Бельгии 

не разрешат Украине использо-
вать передаваемые ей истреби-
тели F-16 вне территории рес-
публики, заявил и.о. премьер-
министра королевства Алек-
сандр Де Кро.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Н а пленарном заседании за при-
нятие и рассмотрение законо-
проекта о полигонах проголо-

совал 61 депутат сейма, против — 4, 
ещё 10 воздержались. 

«Эти полигоны крайне необходимы 
армии. У батальонов бригады «Жемай-
тия», расквартированных в Таураге и 
Шилале, практически нет возможности 
вести боевую подготовку», — заявил с 

трибуны парламента министр обороны 
республики Лауринас Кащюнас. 

Однако министерство обороны, 
представители которого 16 июля 
встретились с местными жителями, не 
сумело убедить их в безобидности по-
лигонов. Люди во время встречи по-
требовали у оборонного ведомства 
«строить полигоны у своих домов», 
обвинив в том, что оно «всю Литву хо-

чет превратить в полигон» и строит 
«полигоны, чтобы втянуть страну в 
войну». 

Жители недоумевали, почему под 
полигоны выбраны именно эти тер-
ритории, граничащие с Паграмант-
ским региональным парком, что за 
спешка со строительством, на какие 
компенсации в связи с военной дея-

тельностью по соседству может рас-
считывать население, кто и как возме-
стит неизбежное падение стоимости 
земельных участков. 

Планы строительства полигонов для 
учений батальонного уровня ранее 
одобрили Госсовет обороны и кабмин. 

 
Фото lt.sputniknews.ru

С людьми никто 
не считался

Литовский парламент проигнорировал возражения жителей Таурагского и 
Шилальского районов, расположенных у границы с Россией, и одобрил, как со-
общает интернет-портал RuBaltic.Ru, строительство здесь двух полигонов. 

Как стало известно авторам публикации 
«Бильд», Федеральное управление по миг-
рации обработало около 50 тысяч заявле-

ний о предоставлении убежища только за пер-
вые четыре месяца 2024 года — в основном от 
сирийцев, иракцев и афганцев. Политическое 
убежище получил лишь 591 заявитель — это 
чуть больше одного процента. Ещё 13165 чело-
век были признаны беженцами, покинувшими 
свою страну вследствие гражданской войны, 
6867 получили «дополнительную защиту» — им 
разрешено остаться, поскольку на родине они 
подвергаются опасности.  

Эти данные обнародовало в СМИ прави-
тельство ФРГ по запросу Левой партии в бун-
дестаге.  

«Соответственно, 53,4% заявлений о предо-
ставлении убежища было отклонено. Заявите-
лям не было предоставлено право на прожи-
вание, и они были вынуждены покинуть стра-
ну. Если же такие люди откажутся уезжать, их 
придётся депортировать», — уточняют мест-
ные СМИ.  

Одновременно с этим отмечается, что миг-
ранты изначально въезжают в Германию не-
легально, но… вполне законно, поскольку 
имеют право на процедуру предоставления 

убежища. Пока длится эта процедура, им раз-
решено жить в стране и получать помощь. 
Если в итоге заявителям откажут, они в итоге 
наверняка… всё равно останутся в ФРГ, причём 
опять же в соответствии с законом, поскольку 
либо может быть приостановлена депортация 
в их родную страну, например в Сирию или 
Афганистан, либо такая страна откажется при-
нять их обратно, например из-за отсутствия 
документов.  

Таким образом, на сегодняшний день всё 
больше и больше так называемых нелегальных 
мигрантов, в основном выходцев с Ближнего 
Востока, остаются в Германии даже без вида на 
жительство, но получая от правительства фи-
нансовую поддержку. С учётом их неопреде-
лённого статуса, подавляющее большинство 
этих людей — безработные. Логично, что имен-
но их среда служит источником роста насилия 
и других проявлений преступности в Германии. 
Как свидетельствуют немецкие СМИ, именно 
сразу несколько таких серьёзных случаев про-
явления насилия побудили недавно канцлера 
ФРГ Олафа Шольца поддержать депортацию 
мигрантов, совершивших преступления. Глава 
немецкого правительства назвал «возмутитель-
ным» тот факт, когда человек, «нашедший в 
Германии защиту, совершает самые тяжкие 
преступления», и заявил, что «жестоким миг-
рантам нет места в стране».  

Однако с выдворением таких элементов за 
пределы ФРГ всё оказалось не так просто. В лю-
бящей традиционный порядок и соблюдение 
законности даже в мелочах Германии сразу же 
нашлись эксперты-юристы, которые сомне-
ваются в правомерности принятия нового за-
конопроекта на этот счёт. Так что даже пре-
ступные элементы, добившиеся своей цели — 
попасть в Германию любой ценой, — могут 
пока не опасаться максимальной в их пред-
ставлении ответственности за содеянное в виде 
обязательной депортации из страны, а спокой-
но отправляться в ту или иную комфортабель-
ную местную тюрьму… 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Цель мигрантов —  
в ФРГ любой ценой! 
Наплыв различного рода беженцев 

и прочих мигрантов в Европу, осо-
бенно — в ФРГ, приобрёл настолько 
неудержимый характер, что власти 
западноевропейских стран, в первую 
очередь — немецкие, вынуждены уже 
относиться к таким вновь прибыв-
шим «согражданам» более выбороч-
но, чем раньше. Так, за первое полу-
годие 2024 года они отклонили поч-
ти половину прошений о предостав-
лении убежища в Германии, однако 
число мигрантов в стране от этого 
не уменьшится. К такому выводу 
приходит местное издание «Бильд».

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

Э то свидетельствует об 
устойчивом восстанов-
лении экономики Вьет-

нама на фоне глобальной не-
определённости и рисков, за-
явила генеральный директор 
ГСУ Нгуен Тхи Хыонг во время 
социально-экономического 

отчёта за второй квартал и 
первое полугодие на пресс-
конференции в Ханое. 

Во втором квартале ВВП 
страны увеличился на 6,93 
процента по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года, уступив только росту 
на 7,99%, зафиксированному 
в 2022 году за последнее деся-
тилетие. Увеличение ВВП на 
6,42% в первой половине 2024 
года немного ниже роста на 
6,58%, наблюдавшегося за тот 
же период 2022 года. 

В первом полугодии на сель-
ское, лесное и рыбное хозяй-
ство приходилось 11,5% эко-
номической структуры, на 
промышленность и строитель-
ство — 36,44%, на сферу услуг 
— 43,3%.Индекс потребитель-
ских цен (CPI) вырос на 4,39 
процента во втором квартале 
2024 года и увеличился на 4,08 
процента за первое полугодие 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2023 года.

Устойчивый 
подъём экономики

Валовой внутренний 
продукт СРВ вырос на 
6,42% в первой полови-
не нынешнего года, что 
является значитель-
ным увеличением по 
сравнению с ростом на 
3,72%, наблюдавшимся 
за тот же период 2023 
года, о чём было объ-
явлено на днях Главным 
статистическим управ-
лением (ГСУ), информи-
рует интернет-сайт 
vietnews.vn.
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КАК ЭТО БЫЛО

Украина 1991—2014: маска сползала медленно 
История национальной катастрофы глазами свидетеля

1991—1999. 
Религиозный 

и языковой раскол, 
первые ростки 

«культуры отмены»  
Языковые конфликты мы 

впервые почувствовали в 1991 
году. Валом повалила украин-
ская диаспора, преимуще-
ственно из Канады и США. Этих 
туристов обычно сопровождала 
многочисленная родня из за-
падных областей Украины. Они 
всячески потакали будущим 
спонсорам «майданов» и орга-
низовывали для них культур-
ную программу. В предыдущие 
годы «западенцы» (так их все-
гда называли на остальной тер-
ритории Украины) хоть и вы-
делялись в смешанных экскур-
сионных группах, но спокойно 
слушали русскую речь. И вдруг 
однажды в начале автобусной 
обзорной экскурсии раздался 
громкий топот. Небольшая 
компания неистово била нога-
ми в пол и выкрикивала «Гань-
ба!» («позор»). Водителю при-
шлось остановить автобус, и 
всем стало понятно, что эти 
люди требуют вести экскурсию 
на украинском языке. Осталь-
ные гости не только возмуща-
лись, но и собирались сдавать 
билеты в кассу. Назревал скан-
дал. Наш директор любезно 
предложил буянам перейти в 
микроавтобус, где им проведут 
такую же экскурсию на укра-
инском языке. К всеобщему 
удивлению, они отказались, 
вцепившись в кресла большого 
автобуса. Не действовали ни-
какие уговоры и убеждения в 
том, что русский — это один из 
шести языков, признанных 
ООН языками международного 
общения. На протяжении всего 
маршрута они выкрикивали: 
«Пусть учат украинский язык!» 

Смущались даже их род-
ственники-украинцы, они обе-
щали буянам, что скоро всё из-
менится. Интересно то, что 
приехавшие из других респуб-
лик бывшего СССР мало этому 
удивлялись: везде назревали 
свои конфликты. Но для осталь-
ных украинцев, преимуще-
ственно русскоязычных, начи-
налось прозрение. Языковые 
споры вспыхивали на заседа-
ниях Верховной рады, в теле-
передачах, на мероприятиях, 
просто в публичных местах. 

Подтачивать общество стали 
медленно, в первую очередь 
углубляя раскол Православной 
церкви Украины. Я хорошо 
помню тот июльский день 1995 
года. С утра неожиданно бы-
стро заполнились все наши ав-
тобусы. Это были туристы из 
Львова, Ивано-Франковска и 
Тернополя. Когда кто-то сразу 
покупал десятки билетов, то 
было ясно, что это старший, 
организатор. На маршруте 
именно такие организаторы 
часто смотрели на часы, будто 
опасаясь куда-то опоздать. В 
конце экскурсии они не стали 
возвращаться на вокзал, а по-
просили высадить их у Влади-
мирского собора. В это время 
там началось отпевание пат-
риарха раскольнической УПЦ 
киевского патриархата. 

В этот же день на следующей 
экскурсии при выезде на Со-
фийскую площадь нас остано-
вила милиция и запретила про-
езд. Позже стало ясно почему. 
Моя экскурсионная группа, где 
в основном были гости из Бе-
лоруссии, России и Украины, 
ничего не подозревала. Все с 
огромным интересом слушали 
рассказ об эпохе Ярослава Муд-
рого, о великих победах над 
печенегами здесь, на этом ме-
сте. Многие записывали на 
плёнку рассказ о дочерях Яро-
слава, которые стали королева-
ми Франции, Норвегии и Вен-
грии. И в это время киевский 
патриархат решил самовольно 
двинуться траурной процесси-
ей от Владимирского собора к 
Софийской площади и захва-
тить Софию, чтобы похоронить 
на её территории Владимира 
Романюка. На наших глазах ми-
лицейский кордон был прорван 
и площадь захватили отряды 
праворадикалов. 

Это были боевики УНА-УНСО. 
Огромная толпа пыталась про-
ломить ворота у колокольни, 
где находится главный вход в 
Софийский комплекс. За ними 
на площадь прорвались те, кто 
нёс на руках гроб с телом Ро-
манюка. У ворот началось по-
боище, которое вошло в ис- 

торию Украины как «чёрный 
вторник». Только к вечеру Ро-
манюка похоронили у входа в 
Софию, прямо на асфальтиро-
ванном тротуаре. Это место на 
долгие годы было превращено 
в символ раздора страны. Разъ-
едалось главное — вера. Поэто-
му собор УПЦ Московского пат-
риархата назвал эти события 
провокацией, а киевский пат-
риархат был назван политиче-
ской организацией. 

Долгие месяцы после этих 
событий люди из всех частей 
Украины спрашивали: почему 
никто не наказан? Ведь София 
— памятник мировой культуры 
под охраной ЮНЕСКО. Где же 
те политические силы, которые 
защитят то, что нам дорого? 
Тогда ещё мало кто из них на-
чинал догадываться, что это 
была первая крупная репети-
ция насилия. И она осталась 
безнаказанной. Но если тогда 
эта дикая толпа резко контра-
стировала со всем вокруг, то 
сейчас это уже однородная 
маска. События 1995 года по-
казали, как сползающая маска 
гостеприимной и хлебосоль-
ной Украины начала только 
приоткрывать то, что мы ви-
дим сегодня. 

В ходе наших экскурсионных 
маршрутов мы не только зна-
комили туристов с тремя древ-
нейшими районами города, но 
и выходили из автобуса, чтобы 
посетить мемориальные парки. 
У здания киевского универси-
тета показ был сосредоточен 
на описании памятника Т.Г. 
Шевченко, чья судьба и творче-
ство являлись мировым до-
стоянием. На здании универ-
ситета были установлены ме-
мориальные доски выдающе-
муся хирургу Пирогову, исто-
рику Тарле, писателям Паустов-
скому и Булгакову. Часто про-
хожие или гуляющие с детьми 
приостанавливались и прислу-
шивались к словам экскурсо-
вода. На их лицах появлялись 
неодобрительные гримасы. Бы-
ло видно, что они испытывали 
огромное разочарование. Когда 
раздались оскорбительные вы-
крики, многие туристы искрен-
не недоумевали, чем именно 
они вызваны. Кричавшие были 
трусливы, близко к нам не при-
ближались. В наш адрес неслись 
угрозы, хотя их гнев был вы-
зван не языком изложения, а 
упоминанием имён на мемо-
риальных досках. Новые жите-
ли Киева во второй половине 
девяностых уже начали пере-
селяться из Галиции, занимая в 
столице должности разного 
уровня.  

Эпизоды с истериками стали 
почти что ежедневным явле-
нием. Серьёзным противостоя-
нием оказался праздник сла-
вянской письменности. В Киеве 
его отмечают каждый год мно-
гочисленными фестивалями, 
возложением цветов к памят-
никам княгине Ольге, апостолу 
Андрею Первозванному, Ки-
риллу и Мефодию. В группе, 
насчитывавшей 45 человек, 
оказались участники литера-
турных премий из России и Бе-
лоруссии, представители 
Львовского центра культуры и 
отдельные туристы. Когда мы 
знакомили гостей с Музеем 
русского искусства в Киеве, то 
остановились у входа, украшен-
ного скульптурой И.Е. Репина. 
Туристы собирались делать фо-
тографии, многие конспекти-
ровали за экскурсоводом. 

Улицы рядом с музеем носи-
ли имена Горького и Толстого. 
Стоило мне только произнести 
эти имена, как раздался топот 
ног и вопль: «Остановите авто-
бус!» Разъярённый пожилой 
мужчина, представитель груп-
пки скандалистов, ринулся в 
мою сторону и агрессивно 
спросил: «Пани! А ну отвечайте, 
что сделал для Украины граф 
Толстой? Почему вы назвали 
его именем улицу и площадь?» 

Остальные туристы оцепе-
нели. Я, закалённая ежеднев-
ными баталиями, ответила 
прямо в микрофон, чтобы все 
слышали: «Что сделал? То же, 
что и Драйзер, Бальзак и Ромен 
Роллан. Их именами назвали 
улицы Киева. В 1879 году Лев 
Толстой посетил Киев, беседо-
вал с печерскими старцами и 
затворниками в лавре. Именно 
в это время в Киеве проходил 
суд над чигиринскими кресть-
янами. Это и стало поводом 
для создания знаменитого ро-
мана «Воскресение». Осуждён-
ная в этом процессе стала про-

образом героини романа Ка-
тюши Масловой. А в доме, в 
котором мы сейчас останови-
лись, жила сестра жены Тол-
стого Т.А. Кузьминская, вдох-
новившая писателя на созда-
ние образа Наташи Ростовой». 
Воцарилась тишина. Потом 
скандалистов пытались убе-
дить сами туристы, напоминая, 
что культура была шире границ 
государства. Им подарили кра-
сочные буклеты с приглаше-
ниями на праздник славянской 
письменности. Всё было тщет-
но, результатом спора стала не 
истина, а ненависть. И направ-
лена она была в основном на 
своих соотечественников.  
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«Цветная революция»: 
«самоорганизация» 

под жёстким контролем 
Когда в 1999 году загадочно 

погиб лидер самой крупной 
националистической партии 
«Рух» Вячеслав Черновол, на-
дежды на политическую раз-
рядку были потеряны: удиви-
тельно, но именно национа-
лист Черновол предлагал фе-
дерализацию Украины. Снача-
ла миллионы украинцев были 
преданы первым президентом 
Кравчуком, а потом и его пре-
емником Кучмой. Кравчук 
оказался не только бывшим 
главным идеологом КПУ, но и 
юношей, в своё время снаб-
жавшим провизией отряды 
бандеровцев. 

Кучма после победы на вы-
борах сделал резкий разворот 
и забыл об обещании оста-
вить русский язык вторым го-
сударственным. «Красный ди-
ректор» Кучма выпустил кни-
гу «Украина не Россия». Стали 
открываться странные фон-
ды, внедрялись грантовые ор-
ганизации, рекламировались 
новые религиозные течения. 
Нам, экскурсоводам, довелось 
первыми столкнуться с этими 
явлениями. 

Когда премьер-министром 
стал Виктор Янукович, сразу 
увеличились не только пенсии 
и зарплаты, но и ощущался об-
щий экономический подъём. 
Начали проводиться семина-
ры, форумы, различные курсы 
повышения квалификации для 
жителей регионов. Это отра-
зилось и на объёме работы 
турбюро «Краевид». Но на-
строения в пока что неболь-
шой части общества медленно 
менялись. Красивая маска 
«Украина» поползла ещё ниже, 
и на открывшемся челе уже 
проявилась новая дата в исто-
рии страны — 2004 год. 

К моменту новых президент-
ских выборов в 2004 году даже 
Киев был подготовлен к резко-
му повороту «в Европу», а за-
падные области давно ждали 
сигнала. Продуманное, безна-
казанное стравливание людей 
из разных частей страны осу-
ществлялось в Верховной раде, 
в администрации президента, 
стало обычным явлением в 
СМИ и даже в общественном 
транспорте. Наше турбюро в 
полной мере ощутило градус 
этого накала. Задолго до выбо-
ров Виктор Ющенко провёл ге-
неральную репетицию буду-
щей смуты. Центральные ули-
цы Киева за несколько часов 
заполнились чётко выстроен-
ными колоннами. Сотни оран-
жевых знамён и транспарантов 
с надписями «Ющенко ТАК» 
были высоко подняты. 

Киев оказался забит автобу-
сами из других городов. Тури-
сты не выдерживали длитель-
ных заторов, уходили с экскур-
сии раньше, чтобы не опоздать 
на поезд или самолёт. Кульми-
нацией в тот день стал широко 
разрекламированный митинг 
на открытых террасах Мемо-
риального комплекса Музея Ве-
ликой Отечественной войны. 
Многих туристов тогда насто-
раживала эта подготовлен-
ность и попустительство ми-
лиции, способствовавшей и то-
гда, и в будущем успехам 
«оранжевых». На митинге 
Ющенко отламывал кусочки 
хлеба и раздавал всем желаю-
щим. Это действо должно было 
продемонстрировать близость 
к народу, но вызвало презрение 
у другой части Украины. 

У жителей восточных обла-
стей нарастало раздражение, 
приходило понимание того, 
что Киев уже не их столица. В 
тот день наш автобус застрял в 

одном из заторов на улице Бас-
сейной. Внимание туристов 
привлекла мемориальная доска 
на фасаде одного из домов. Я 
объяснила группе, что она по-
священа Голде Меир, первой 
женщине премьер-министру 
Израиля, которая родилась и 
провела детство в этом доме. 
Оскорбительные реплики в её 
адрес заставили встрепенуться 
всю группу. Это было неожи-
данно, так как люди уже соби-
рали вещи и готовились к вы-
ходу на Крещатике. На помощь 
мне пришли киевляне, которые 
небольшой компанией сопро-
вождали своих родственников. 
Они резко ответили скандали-
стам, которые, судя по говору, 
приехали с Западной Украины: 
«Сейчас пройдут выборы, и 
Кучма, который всё это позво-
ляет, вас больше не защитит. 
Будете знать своё место!» 

Но уже начали появляться 
тысячи других киевлян, кото-
рые добровольно становились 
частью «оранжевого» перево-
рота в стране. Как только после 
второго тура президентских 
выборов была объявлена побе-
да Виктора Януковича, канди-
дата от юго-востока Украины, 
Ющенко призвал всех к жё-
сткому сопротивлению, а сто-
ронники Юлии Тимошенко на-
чали перекрывать дороги и 
аэропорты. Почти все украин-
ские СМИ не только объявляли 
без всякого стыда о фальсифи-
кации выборов, но и выдавали 
массовые забастовки и пала-
точные городки за высочай-
шую самоорганизацию народа. 

Нам, каждый день работав-
шим с тургруппами, было 
очень смешно. Дело в том, что 
не было ни одного рейса в на-
шей практике, чтобы кто-то из 
туристов не опоздал, что-то не 
перепутал или не забыл. А тут 
десятки тысяч иногородних со 
своими маршрутами и распи-
саниями действий на каждый 
день почасово! Наши автобусы 
полностью заполнялись теми, 
кто приехал на митинг из за-
падных областей, и мы работа-
ли только на украинском язы-
ке. В эти дни массового палом-
ничества мы начинали знако-
мить туристов с городом в 
шесть утра. Но к 16 часам нас 
уже не пропускали в сторону 
главной площади, где ряженые 
готовили к вечеру красочный 
спектакль. 

Надо отметить, что «майдан-
ные» группы мало интересова-
ла речь экскурсоводов. У них 
вообще не было никаких тури-
стических запросов. И вдруг на 
одной из экскурсий они стали 
беспокойными и неуправляе-
мыми. Разозлил их показ древ-
ней горы Щекавицы, где, по 
преданию, во время основания 
Киева жил второй брат Кия, его 
звали Щек. Легенды рассказы-
вают о том, что на этой горе 
«вещего» князя Олега ужалила 
змея и он якобы от этого умер. 
Он был новгородским князем 
и в 882 году взошёл на киев-
ский престол, убив киевских 
князей Аскольда и Дира. С этого 
времени не Новгород, а Киев 
стал столицей древнерусского 
государства, а сын Олега Игорь 
продолжил династию новго-
родских князей. Парк «Асколь-
дова могила» хранит эту леген-
ду, и хотя с первых лет незави-
симости там была открыта гре-
ко-католическая церковь, всё 
равно историческая основа со-
бытий девятого столетия тури-
стов с Западной Украины не 
устраивала. 

Местом сбора протестовав-
ших был и древний Подол, вто-
рой исторический центр Киева. 
Нет другого такого места в го-
роде, где бы так сжато и всесто-
ронне воплотились прошлое и 

настоящее столицы. Здесь в 
старинных особняках разме-
стились дипломатические 
представительства США. В этом 
районе во время «оранжевой 
революции» всегда можно бы-
ло встретить прозападных де-
путатов парламента, которые 
деловито сновали по району и 
направляли колонны прибыв-
ших из их округов сторонников 
вверх на «майдан». А вечером, 
после митингов, колонны так 
же организованно спускались 
вниз к автобусам, ожидавшим 
их на набережной Днепра. 

На привокзальной площади 
в 2004 году разворачивалась 
новая драма. Перед третьим ту-
ром выборов президента за-
звучали объявления о прибы-
тии поездов… на польском 
языке! Каждый день из Вроц-
лава и Перемышля прибывали 
вагоны с оранжевыми знамё-
нами, шарфами, ленточками и 
флажками. С прибывавшими 
людьми работали сотники и 
десятники, шла неприкрытая 
раздача суточных и сухих пай-
ков. Всё происходило рядом с 
билетной кассой нашего тур-
бюро, так как многие группы 
тут же оплачивали экскурсию 
по городу. Комический вид оде-
тых в старые кожухи и примя-
тые шапки-ушанки сначала не-
много смущал выходивших из 
метро киевлян, а потом карти-
на стала привычной. Главное, 
что у всех в обшлагах ушанок с 
двух сторон торчали флажки с 
надписью «Ющенко ТАК!». 

Никто уже не смеялся. Это 
была армия — мотивирован-

ная, агрессивная. Эта армия с 
грохотом свозила на «майдан» 
пустые мусорные контейнеры, 
строила баррикады, стояла в 
очереди за едой у полевых ку-
хонь, а вечером скандировала 
лозунги, которые в 2014 году 
оказались востребованы новым 
«майданом». И если в городах 
юго-востока Украины ещё про-
водилась агитация за Янукови-
ча, то в Киеве перед третьим 
туром она исчезла. Крупная ак-
ция в его поддержку состоялась 
только один раз, на привок-
зальной площади, потому что 
в центр столицы гостей из Дон-
басса уже не пускали. 

Небольшая сцена-трибуна 
была собрана у входа в здание 
вокзала. Экскурсоводы и тури-
сты стали свидетелями рази-
тельного контраста «оранже-
вым» будням. Двадцать тысяч 
молодых мужчин, преимуще-
ственно шахтёрских и рабочих 
профессий, заполонили пло-
щадь. Их никто не строил ря-
дами, и чувствовали они себя 
непринуждённо. Одетые с иго-
лочки, в выглаженных брюках 
и начищенной обуви, они слы-
шали комплименты в свой ад-
рес. Туристы называли их 
представителями иной циви-
лизации. Киевляне же, выхо-
дившие на площадь из метро 
и привыкшие к «оранжевой» 
безалаберности и неопрятно-
сти, останавливались и тоже 
таращились на них, как на 
инопланетян. 

Митинг длился всего один 
час. Выступали шахтёры и де-
путаты от Партии регионов. 
Когда их лидер Виктор Януко-
вич вышел на трибуну, разда-
лось такое мощное «ура», что 
его потом сравнивали с побе-
доносным «ура» в 1943 году, 
когда был освобождён Киев. 
Словами «Мы победим честно 
и бескровно» Янукович закон-
чил свою речь. 

У митинговавших оставалось 
время до вечера, и все наши 
автобусы заполнились сразу. За 
билеты эти люди расплачива-
лись индивидуально, как обыч-
ные туристы. Чтобы не прово-
цировать милицию и «оранже-

вых», было решено не двигать-
ся колонной автобусов, а по-
степенно рассредоточиться по 
разным улицам. Мы снова про-
водили экскурсии на русском 
языке. Многие жители Донбас-
са и раньше бывали в Киеве, но 
всё равно с удовольствием слу-
шали рассказ о Золотых воро-
тах, церквях и монастырях, ге-
роях Великой Отечественной. 
Общаясь с этими людьми, мож-
но было сделать вывод, что они 
сознательно и убеждённо под-
держивают своего лидера и до-
веряют ему со времён его ра-
боты в Донецке. 

Во время экскурсии по Киеву 
мы уже давно объезжали район 
Печерск, где расположен пра-
вительственный центр. Там 
всегда проходили акции про-
теста, митинги, заседала Вер-
ховная рада. Рядом расположен 
Мариинский парк. В 1944 году 
в этом парке был похоронен 
командующий Юго-Западным 
фронтом, генерал армии Н.Ф. 
Ватутин. Все туристы очень хо-
тели увидеть памятник, откры-
тый у могилы генерала в 1948 
году. Автором был выдающий-
ся скульптор Евгений Вучетич. 
Наш водитель решил рискнуть. 
Дорога была свободна, и мы 
увидели это место. Подножие 
памятника украшали мозаич-
ные картины, на которых были 
изображены приспущенные 
знамёна и горящие факелы. 

На перекрёстке улицы Шов-
ковичной автобус остановили, 
так как на этом месте всегда 
дежурил милиционер. Мы уви-
дели, что по тротуару движется 

шумная толпа с оранжевыми 
транспарантами и шариками. 
Они пели песни и что-то скан-
дировали. Окна в автобусе бы-
ли закрыты, и мы их почти не 
слышали. Вдруг перед нашими 
окнами возникла пресловутая 
«баба Параска», раскрученный 
символ «оранжевых». Обве-
шанная десятками разноцвет-
ных лент вместо юбки, в оран-
жевом платке, она танцевала с 
бубном и зазывала моих тури-
стов присоединиться к ней. И 
хотя её сделали символом 
«майдана», часто показывая по 
телевизору, наши гости из Дон-
басса смотрели на этот балаган 
с лёгким презрением. Сожалея 
о таком непонимании друг дру-
га гражданами одной страны, 
они вопрошали: «Как они могут 
верить Ющенко?» 

В одной из своих передач 
Н.С. Михалков говорил: «Лю-
дей, в основе которых лежит 
труд, невозможно обмануть». 
Но Киев буквально растворялся 
в хуторянской вульгарности. 
Разошлись во мнениях все: 
партии, госслужащие, артисты, 
даже семьи. Были случаи, когда 
компанию, пришедшую к ко-
му-то на юбилей, спустили с 
лестницы, так как гости были в 
оранжевых одеяниях. Причём 
вдогонку летели подарки, тор-
ты и цветы. Дамы прогулива-
лись с собачками, на чьих 
ошейниках и хвостах были за-
вязаны банты с надписью 
«Ющенко ТАК!». 

Расцвело доносительство. Я 
тоже столкнулась с этим в 
своём подъезде. Когда я отка-
залась брать у консьержа оран-
жевые ленты и шары, у меня 
строго спросили фамилию и 
номер квартиры. Масштаб пси-
хологического давления был 
такой мощный, что несоглас-
ные вдруг оказались в мень-
шинстве. В Киеве даже самые 
стойкие и образованные люди 
будто оцепенели. Ющенко под-
держивали раскольники из 
киевского патриархата, греко-
католики, на митингах высту-
пали экс-президенты Польши 
и Литвы, генсек НАТО.  

Цель была достигнута. Маска 

«Украина» сползла ещё ниже. 
Взгляд, исполненный ненави-
сти, выражал готовность уза-
конить клеймо — Донбасс. Те, 
кого клеймили словами «бан-
дит», «сепар», «колорад», уже 
не задают, как многие в России, 
вопрос «Как это могло случить-
ся?». Они знают, что их остано-
вили тогда, в 2004 году, на вок-
зале для того, чтобы сначала 
заклеймить, а потом, в 2014 го-
ду, расстреливать.  

 
2004—2014. 

Телепропаганда 
с привкусом смерти 
В самом начале правления 

Ющенко зорко следил, чтобы 
всё не было как бы «слишком». 
Он понимал, что это будет ме-
шать успеху. Встречаясь каж-
дый день с людьми, мы, экс-
курсоводы, ощущали, как на-
чинает исчезать майданная 
энергетика. Зато резко уве-
личилась миграция, туристы 
часто интересовались адресами 
консульств. Но многие ещё ве-
рили, что парламентские вы-
боры изменят всё к лучшему. 
Партия регионов заняла на них 
первое место, набрав 38,5%. 

Поразительно, но сразу 
после выборов в экскурсион-
ных автобусах прекратились 
скандалы. Содержание экскур-
сий и объекты показа уже ни-
кого не раздражали. Только 
школьные учителя из городов 
Западной Украины будто по 
инерции с потрясающей над-
менностью и брезгливостью к 
остальным туристам требовали 
украинский язык. Гордое «на-
ши дети язык оккупантов не 
изучают» звучало так часто, что 
не удивляло в стране уже ни-
кого. Иногда кто-то в тургруппе 
всё же огрызался, говорил: 
«Ничего, скоро выучите! У вас 
каждый день полные поезда 
везут на заработки в Россию 
всех желающих». 

Хотя новые силы и вошли в 
парламент, президентская 
власть сделала выбор в пользу 
украинского национализма. На 
арену вышла новая «сенсация»: 
голод 1930-х годов назвали го-
лодомором и геноцидом. По-
стоянные шествия с молитва-
ми и песнопениями заканчи-
вались митингами у памятного 
знака около восстановленного 
Михайловского собора. Ющен-
ко и его «любi друзi» провели 
акцию, высадили 300 кустов 
калины на парковой аллее. На 
табличках, как на кладбище, 
написали названия всех горо-
дов, жители которых якобы 
стали жертвами этой трагедии. 
Телевизионные программы 
буквально разразились душе-
раздирающими рассказами 
очевидцев и разоблачениями 
всех причастных к «уничтоже-
нию нации». 

Но главные надежды возла-
гались на преуспевающего из-
вестного журналиста Савика 
Шустера, который раньше ра-
ботал на НТВ в России. Про-
грамма «Свобода слова» при-
глашала всех обсудить пере-
мены в стране. Превосходно 
балансируя между разумом и 
эмоциями, Шустер к своей це-
ли искажения истории подби-
рался вкрадчиво и изощрённо. 
Биография президента Ющен-
ко становится примером судь-
бы народной, ведь его отец 
воевал, попал в плен и прошёл 
через концлагерь. Рассказы от-
ца о хорошем отношении к за-
ключённым, о том, что его уго-
щали кофе и давали возмож-
ность читать книги, формиро-
вали у юного будущего прези-
дента интерес к европейской 
цивилизации. 

К тому времени на всех ток-
шоу слово «Европа» произно-
силось с благоговением. Студия 
с чётко подобранной аудито-
рией реагировала на это слово 
«бурными и продолжительны-
ми аплодисментами». Экскур-
соводам стало легко работать 
на маршруте, так как люди всё 
чаще обменивались мнениями 
между собой и не беспокоили 
экскурсовода вопросами. Мил-
лионы моих соотечественни-
ков воспринимали пропаганду 
Шустера как насилие над разу-
мом и памятью, а многие из 
них как личное оскорбление. 
Формировалась новая нацио-
нальная идея, в основе которой 
было обвинение СССР во всех 
бедах Украины. 

И вот, начиная с 2005 года, 
каждое 9 Мая к могиле Не-
известного солдата неожидан-
но начали приходить десятки 
тысяч киевлян. Власть воспри-
няла это как вызов и серьёзно 
обеспокоилась. Это был про-
тест, к которому было трудно 
придраться, ведь люди шли 
семьями, часто тремя поколе-
ниями. Казалось, что «оран-
жевое» помешательство себя 
исчерпало. В одну из годов-
щин Великой Победы я заме-
тила в ходе экскурсии, что лю-

дей очень интересовал рассказ 
о героях предыдущих войн. 
Мы с группой туристов рас-
сматривали особняк, по-
строенный в 1880 году в стиле 
Ренессанс. В нём в XIX веке 
долгие годы жил генерал от 
инфантерии М.И. Драгомиров. 
Он был известен как герой 
войны за освобождение бал-
канских славян от османского 
ига. Туристы фотографирова-
ли фасад особняка, украшен-
ный лепными символами с 
изображением оружия и шле-
ма. В советское время в этом 
доме проживали маршал Жу-
ков и генерал-полковник Кир-
понос, руководивший оборо-
ной Киева в 1941 году. Герой 
Советского Союза Кирпонос 
похоронен в Парке славы ря-
дом с могилой Неизвестного 
солдата. За героическую обо-
рону, которая длилась 83 дня, 
Киев был удостоен звания го-
рода-героя. 

Другому городу-герою — Се-
вастополю пришлось держать 
ещё одну героическую оборону 
уже в наши дни. В 2007 году 
Верховная рада Украины рас-
сматривала продление аренды 
баз Черноморского флота в 
Крыму. В этот день в здании 
украинского парламента про-
исходили драки, забрасывали 
яйцами спикера, который при-
крывался зонтом. Национали-
сты бегали по залу с дымовы-
ми шашками. Наши туристы 
были в курсе событий, так как 
заседание транслировалось по 
многим телеканалам и радио-
станциям. 

Когда наш автобус остано-
вился на светофоре у служеб-
ного входа в здание Рады, мы 
увидели знакомых всей Украи-
не депутатов. Взмыленные и 
раздражённые, депутаты вы-
шли на перекур. Неожиданное 
для моей тургруппы появле-
ние депутатов подействовало 
на всех одинаково. Водитель 
не открыл двери на просьбы 
туристов. Тогда туристы сами 
отрыли верхние фрамуги окон 
и закричали: «Что вы делаете? 
Это же война!» Уже тогда, в 
2007 году, десятки человек в 
автобусе понимали возмож-
ные последствия.  

Все СМИ, противники новой 
власти и президента Янукови-
ча, использовали в пропаганде 
обнищание людей. Страна пре-
вратилась в большой демаго-
гический клуб. Но главные 
рычаги управления всеми по-
литическими процессами пе-
решли в «Свободу слова» Сави-
ка Шустера. Он стал настолько 
привилегированным, что на его 
ток-шоу выстраивались очере-
ди депутатов из всех партий. 
Он имел огромное влияние на 
общественное мнение ещё не в 
полной мере сформировав-
шейся страны. Благодаря все-
возможным зарубежным фон-
дам он каждый день вёл про-
грамму с большим количе-
ством приезжих из разных ча-
стей Украины. Специальные со-
циологические службы якобы 
подбирали их по разным пара-
метрам. 

Пропорции таких наборов 
были настолько нарушены в 
сторону сторонников «Евро-
пы», что намётанный взгляд 
экскурсоводов сразу замечал 
дисбаланс. Эти люди, попадая 
в Киев, очень гордились уча-
стием в таком популярном 
ток-шоу и в экскурсионных ав-
тобусах вели себя по отноше-
нию к остальным туристам не-
много высокомерно. На ток-
шоу они всегда голосовали в 
большинстве, и только в экс-
курсионных автобусах пони-
мали, что есть и другие укра-
инцы. Эти ток-шоу преследо-
вали главную цель: оторвать 
Украину от России во всём, а 
любые другие подходы — это 
русификация. 

Шустер называл Россию 
иезуитской страной. Хрестома-
тийный негодяй работал с хре-
стоматийным типом обывате-
лей. Эта многолетняя нацио-
нальная анархия трёпа привела 
к сегодняшней ситуации. На 
ток-шоу Шустера власть, как 
прикованная к позорному 
столбу, только оправдывалась 
и защищалась. Националисты 
из партии «Свобода» метались, 
чтобы за один вечер успеть на 
ток-шоу к ещё одному прибыв-
шему из России на ловлю 
«счастья и чинов» журналисту 
Евгению Киселёву.  

Никакие успехи «региона-
лов» на чемпионате Европы по 
футболу — 2012 уже не могли 
остановить процесс реванша 
«оранжевых». Привлекательная 
маска «Украина» наконец была 
сорвана, и «черноротая» гого-
левская Солоха оповестила о 
предстоящем кровопролитии. 
Наступил 2014 год… 

 
Ирина АРЕФЬЕВА, 

почётный работник туризма 
Украины.

Многие россияне не могут понять, как за короткое время мог измениться 
целый народ. Им сложно в это поверить, так как отсчёт они ведут с 2014 года, 
а некоторые и с 2022-го. Лично я посвятила экскурсионному делу почти 50 лет, 
из которых 20 проработала в турбюро города Киева. Все эти 20 лет я ежедневно 
соприкасалась с сотнями туристов и хочу поделиться своими наблюдениями, а 
также предупредить на примере Украины, как постепенно, очень медленно, анти-
патией, подозрительностью и ложью можно привести к отторжению друг друга. 
Жителям России на простом, но живом примере экскурсионного бюро будет инте-
ресно узнать, как именно это случилось. 


